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La desconfianza de los inversionistas no indica que los 
niveles de empleo se vayan a recuperar prontamente y el 
acuerdo de libre comercio T-MEC, no implica necesariamen-
te más inversión y cuando mucho restablecerá plazas suspen-
didas pues el clima de desconfianza persiste.

Esos son los grandes nubarrones, no todos, la inseguridad 
y la presencia cada vez más desafiante de cárteles y organiza-
ciones criminales, sigue propiciando inestabilidad, así como 
la impredecible actitud institucional ante la inversión priva-
da. En razón de ello, la inversión de largo plazo no habrá de 
llegar, pero sí la especulativa que exige un retorno rápido, 

grandes rendimientos. 
El presidente ha anunciado en su 

reciente informe, que para apoyar la 
recuperación económica de los más 
pobres, a las pequeñas empresas y 
negocios familiares se han entregado 
un millón 278 mil créditos y que a fi-
nales del año estarán llegando a 4 mi-
llones, medida insuficiente en monto 
(25 mil pesos) y en cantidad para la 
recuperación, y no hay indicios de 
ninguna otra política específica para 
la recuperación.

Es tiempo de que el gobierno re-
conozca estas insuficiencias y que 
evalúe racionalmente lo que puede y 
lo que debe hacer. El temporal que 
estamos viviendo en este año, se 
verá magnificado el próximo, pues 
la pandemia no habrá de parar y los 
recursos que tiene para que este país 
recupere el dinamismo económico 
son muy limitados, ya en mayo los 
ingresos presupuestales están un 
23% abajo respecto al año anterior.

No es cuestión solo de recursos 
económicos, ya insuficientes, sino 
también de política económica en-

focada al crecimiento. Fortalecer las empresas productivas 
del Estado, CFE y PEMEX, no nos llevará a incrementar el 
empleo o el nivel de ingreso de los trabajadores, que es la 
forma de combatir la desigualdad, no a fuerza de dádivas y 
subsidios. 

En las condiciones en que está la economía nacional y 
con las políticas actuales, lo único que puede ofrecer el go-
bierno es que seamos felices con lo que nos quede, mien-
tras no piense con seriedad, en la necesidad de desplazar 
sus viejas convicciones por mejores políticas económicas y 
financieras. No se trata de liberales vs conservadores, sino 
de generar las condiciones para que los mexicanos tengan 
acceso a satisfactores y bienes en la medida de su esfuerzo y 
trabajo. Ya tendrá ocasión el gobierno de regular la ganancia 
excesiva y reducir la desigualdad del ingreso, lo importante 
es que los mexicanos tengan empleo y haya consumo para 
que la economía prospere, de lo contrario, la irritación social 
que los llevó al poder puede revertirse.

El presente es un año que se veía mal desde su inicio 
y al terminar el primer semestre uno diría que no 
puede verse peor, sin embargo, aún podemos es-
perar dosis fuertes de adversidad. Esta situación 

no es privativa de México, es difícil que algún país pueda 
excluirse de los efectos de una pandemia prolongada, la dife-
rencia estribará en cuáles de ellos tienen las condiciones para 
soportarlos mejor o superarlos en corto plazo y lamentable-
mente no es el nuestro uno de los mejores. 

Las políticas exhibidas hasta hoy, no muestran que el go-
bierno federal vaya a ser un impulsor del crecimiento para 
revertir las perspectivas económicas 
desfavorables. Decrecimiento es-
perado del 10.5 por ciento del PIB, 
desempleo, falta de ingresos en el 
gobierno y en las familias, incerti-
dumbre y desconfianza en las polí-
ticas gubernamentales, criminalidad 
creciente y desafiante, instituciones 
debilitadas por la austeridad indis-
criminada, pandemia persistente, 
elecciones en medio país y economía 
internacional también en reconstruc-
ción, es un escenario borrascoso.

El Fondo Monetario Internacio-
nal indicó que la incertidumbre en los 
precios del petróleo y los efectos del 
COVID, obligarían a realizar ajustes 
en el gasto público, al igual que la 
deuda pública y la de las empresas, 
contraída en moneda extranjera, ten-
drían un impacto negativo en el cre-
cimiento y prolongar la recesión. Por 
otra parte, el recurrente apoyo finan-
ciero a Pemex, el declive sustancial 
de los ingresos públicos, más lo que 
Moody’s llama “un ambiente de po-
líticas menos predecibles” por la im-
plementación de decisiones conflic-
tivas que minan la confianza del inversionista, son factores 
que inciden en la posibilidad de una muy lenta recuperación.

Es evidente que el gasto público ya se ajustó, como lo 
predijo el FMI y que el gobierno no tiene los recursos, ni 
la disponibilidad, para apoyar a las micro, pequeñas y me-
dianas empresas en su recuperación tras la pandemia, así 
como también que la inversión pública al estar concentrada 
en proyectos específicos no generará empleos de calidad, 
con lo que la herramienta gubernamental para mejorar el in-
greso radica básicamente en las cuotas de asistencia social 
a segmentos específicos. En materia de empleo, durante la 
pandemia hasta abril se habían perdido 2.1 millones de em-
pleos formales y 10.4 millones informales (INEGI), y según 
CONEVAL 14 millones han caído en pobreza alimentaria. 
Es natural que debido a esto, los indicadores de consumo 
hayan caído y que en consecuencia el ingreso del gobierno 
baje al percibir menos IVA, IEPS e ISR, disminuyendo así 
las posibilidades de inversión pública productiva.

2021, LA TORMENTA 
QUE VIENE 

EL FONDO MONETARIO IN-
TERNACIONAL INDICÓ QUE 

LA INCERTIDUMBRE EN LOS 
PRECIOS DEL PETRÓLEO Y LOS 
EFECTOS DEL COVID, OBLIGA-
RÍAN A REALIZAR AJUSTES EN 
EL GASTO PÚBLICO, AL IGUAL 
QUE LA DEUDA PÚBLICA Y LA 
DE LAS EMPRESAS, CONTRAÍ-
DA EN MONEDA EXTRANJERA, 
TENDRÍAN UN IMPACTO NE-

GATIVO EN EL CRECIMIENTO Y 
PROLONGAR LA RECESIÓN.

OPINIÓN INVITADA

no por la presión del Ejecutivo simple y llanamente eso 
me dice que son muy maleables y que simple obedecen a 
los designios del poder, así fue cuando estuvo el PRI, así 
fue cuando estivo el PAN y así es actualmente.

Y Alfonso Partida Caballero abundó: “Y viene una 
más. Viene el cambio de presidente en el STJJ y por su-
puesto que ese presidente va a salir de la propuesta que 
haga el propio Ejecutivo, así parece indicar. Pero en el 
caso de los exámenes que se estén planteando es un exa-
men totalmente aberrante y está bajo sospecha de que 
simplemente de que pasaron a quienes quisieron pasar, 
y cortaron a quienes quisieron cortar, porque las pregun-
tas que se están haciendo tenían doble interpretación, no 
doble repuesta.

“Por ejemplo, te preguntan ¿ha estado usted en con-
tacto con el crimen organizado? Imagínate tú el abogado 
puede estar en contacto con sus clientes y tú no sabes si 
es del crimen organizado, tú sabes que es una persona que 
puede estar acusada indebidamente. Y si fuiste defensor 
de oficio y estoy nombrado por ejemplo en el caso del 
cardenal Juan Jesús Posadas Ocampo, y a mi me tocó de-
fender no por gusto, a ‘La Rana’, al ‘Burro’ y a muchos 
en lo general porque casi siempre a la gente del crimen 
organizado no les mandan y a fuerza tiene que ser el de-
fensor de oficio”.

“Otro punto son tus bienes, un abogado particular que 
tiene su despacho, que tiene sus ingresos y el 90% de los 
abogados no pagan impuestos, eso ya está comprobado. 
Y este tipo de situaciones si se los aplican a los magistra-
dos, por eso no ha pasado, pues difícilmente va a pasar 
porque los magistrados son personas que tienen ingresos 
de dos a tres millones de pesos, alguno son profesores y 
eso aumenta aún más… Y eso para control y confianza el 
tener dos salarios como en este caso que si se permite, lo 
permite la ley, pero ellos no, lo ven como un acto corrup-
tivo, el ser profesor.

“Cuando ese es un error ya que imagínate a las uni-
versidades que no puedan presumir de tener jueces o 
magistrados en sus aulas. En el caso de los exámenes, 
el que no puedas comprobar cinco  o diez mil pesos, que 
bien puede ser por un préstamo, o por cualquier situación, 
eso ya es cuestionable. Por ejemplo, también un predio 
que hayas comprado en 500 mil pesos y que ahora valga 
dos millones de pesos, ellos lo ven como anómalo, y si te 
quieren dar de baja, si te quieren reprobar por ese motivo 
lo pueden hacer… o si en la secundaria o la preparatoria 
hiciste uso de alguna droga, y simplemente la probaste, o 
si tienes algún hermano que lo hayan detenido por cual-
quier motivo, ellos ya lo toman como un contacto con la 
delincuencia”.

“Una pregunta más dice: ¿Usted como abogado se ha 
aprovechado de un error de la autoridad para sacar un be-
neficio? Oye, pues eres abogado, claro que estás a la ex-
pectativa de que el ministerio público no haya presentado 
bien una prueba, para tratar de liberar a tu cliente o para 
tratar de ganar un asunto. Los abogados viven de los erro-
res que cometen tanto la autoridad como la contraparte”.

>EL EJECUTIVO VA POR EL CONTROL DEL PODER JUDICIAL

Por  Mario Ávila

“Las nueve ma-
gistraturas que se 
habrán de asignar 
en las fechas sub-

secuentes, están plagadas 
de métodos anómalos y la 
tónica de cuates y cuotas, 
seguirá”, lo afirma con-
vencido el crítico abogado 
Alfonso Partida Caballero, 
quien fuera consejero de la 
Judicatura del Estado.

Si no cambian la con-
vocatoria -expuso-, se-
guirá siendo igual, así no 
cambiará el reparto de los 
grupos parlamentarios te-
niendo 25 votos pueden 
nombrar a los 9. El gober-
nador, MC y el PAN solos 
no lo harían, hay otros gru-
pos como uno del PT, una 
del PVEM y hasta uno del 
PRI, pero el reparto se da 
de una forma manipulada 
y nomás te digo, si se lo 
aplican al gobernador, no 
pasa; si se lo aplican a los 
magistrados, no pasa; si se 
lo aplican a los periodistas, 
no pasan. Eso no se pude 
saber porque aquí hay mu-
chos grupos de poder. Es-
tán empresarios, están los 
presidentes municipales, 
que en esta circunstan-
cia no sabían determinar 
quién quedaría, o necesa-
riamente algún prominen-
te de algún partido políti-
co, sino que puede haber 
propuestas de despachos, 
de grupo de poder, empre-
sarios, etcétera.

Incluso dijo: “El Poder 
Judicial se atomizó, se pul-
verizó, pero el que tiene el 
control es el gobernador, 
las nueve posiciones que 
están en disputa son los 
que entran al reparto y los 
que se sumen son solo los 
que se apunten a la mayo-
ría calificada. Al margen 
de todo, porque ese cri-

terio de la corte les da toda la determinación para que 
los diputados hagan lo que quieran y no debería ser así, 
debería ser con certeza, con las mejores prácticas, pero 
cuando son cuestiones del estado, la presión del Ejecutivo 
es lo que cuenta. Cuando le reforma los magistrados iban 
a interponer la controversia y luego dijeron que siempre 

El maestro Alfonso Partida Caballero, su visión crítica sobre 
la designación que se maquina para nombrar a nueve magis-
trados por el método de cuotas y cuates donde la gran tajada 
será para el gobernador del Estado.

PODER JUDICIAL DE JALISCO
EXAMEN ABERRANTE
“Viene el cambio de presidente en el STJJ y por supuesto que ese presidente va a 
salir de la propuesta que haga el propio Ejecutivo, así parece indicar. Pero en el caso 
de los exámenes que se estén planteando es un examen totalmente aberrante y está 
bajo sospecha”.

LOS ABOGADOS 
“Una pregunta más dice: ¿Usted como abogado se ha aprovechado de un error de la 
autoridad para sacar un beneficio? Oye, pues eres abogado, claro que estás a la expec-
tativa de que el ministerio público no haya presentado bien una prueba, para tratar de 
liberar a tu cliente o para tratar de ganar un asunto”.

ALFONSO PARTIDA 
CABALLERO/

EX CONSEJERO DE 
LA JUDICATURA 

DEL ESTADO

El Poder Judicial 
se atomizó, se 
pulverizó, pero el 
que tiene el con-
trol es el gober-
nador, las nueve 
posiciones que 
están en dispu-
ta son los que 
entran al reparto 
y los que se su-
men son solo los 
que se apunten a 
la mayoría califi-
cada”.

ALFONSO PARTIDA CABALLERO:
EL MÉTODO DE CUOTAS Y CUATES 
USARÁN PARA NOMBRAR MAGISTRADOS



CONCIENCIA PÚBLICA

PROGRAMA DESPENSA SEGURA
GUADALAJARA HA ENTREGADO MÁS DE
66 MIL PAQUETES ALIMENTICIOS

Hasta la fecha, el Gobierno de Guadalajara, encabezado por el Presidente municipal, Ismael 
Del Toro Castro, ha entregado más de 66 mil paquetes alimenticios a través del programa “Des-
pensa Segura”, que tiene el objetivo de apoyar a las familias tapatías que se encuentran en 
mayores condiciones de vulnerabilidad ante la pandemia de COVID-19.

En  la colonia Santa María, el alcalde tapatío destacó que este programa ha sido considerado 
por la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (CONAMER) como un ejemplo de buenas prácti-
cas en la atención de la pandemia. Dijo que “estamos muy orgullosos de atender este esfuerzo a 
las familias más necesitadas de Guadalajara, se haga de esta forma tan transparente, tan clara, 
tan eficaz”.
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Cierto o falso<
El 68.4% de los mexicanos aprueba la gestión 
de López Obrador en estos dos años (…) No 
obstante, la mayoría evalúa negativamente 
su manejo de la crisis de seguridad y los 
feminicidios y considera que el gobierno 
no tiene bajo control la pandemia del 
coronavirus”.

En  el mes de junio un 58% de ciudadanos 
desaprobó la gestión del Presidente López 
Obrador, mientras que sólo un 39% la avaló 
(…) El 63% de los ciudadanos considera que 
la situación económica de su familia es mala 
o muy mala”.

Difícil panorama enfrenta el alcalde de Zapotlanejo, 
Héctor Álvarez Contreras, ex panista y hoy alineado al 
grupo del gobernador Enrique Alfaro. La fama de ejer-
cer violencia de género contra las mujeres persigue a 
este político, quien rechaza la imputación al sostener:  
“No soy violento, soy un hombre recio, soy un hombre 
que tiene carácter, soy un hombre honesto”. El Congre-
so de Jalisco aprobó reformas en materia de violencia 
política contra las mujeres y uno de los primeros paga-
nos podría ser el alcalde de Zapotlanejo a quien se le 
podría marginar de futuras candidaturas de MC.

>HÉCTOR ÁLVAREZ 
CONTRERAS/
El alcalde de Zapotlane-
jo podría ver truncada 
su carrera política.

Violencia política

ENCUESTA DE GEA ISA QUE PUBLICA
LA REVISTA EXPANSIÓN

(Fecha julio 2 del 2020).

ENCUESTA DE SIMO CONSULTING
PARA EL DIARIO EL PAÍS

(Publicada el 1 de julio del 2020).

Mientras la Conago se divide y se debilita, crece el mo-
vimiento de revisión del Acuerdo Fiscal Federal y son 
dos bloques de gobernadores los que se disputan el li-
derazgo para negociar con el gobierno del Presidente 
López Obrador. Por un lado, la Asociación de Goberna-
dores del PAN (GOAN) y por la otra la Alianza Federalis-
ta en la que se integran 12 gobernadores, incluyendo 
Enrique Alfaro que ha ido ganando liderazgo nacional, 
grupo que anunció la integración de una mesa de diálo-
go bajo la idea de crear un federalismo cooperativo que 
resuelva la coyuntura, la emergencia sanitaria.

>ENRIQUE ALFARO/
Gana terreno la Alianza 
Federalista de Goberna-
dores.

Movimiento que crece

El gran reto del ITEI es la rendición de cuentas per-
manente de los sujetos obligados, además de que los 
funcionarios públicos le entreguen la información a los 
ciudadanos, apunta la titular de este instituto Cynthia 
Cantero, quien plantea se hagan modificaciones a la ley 
a fin de evitar que los sujetos obligados retarden la in-
formación aprovechando las prórrogas previstas en la 
legislación actual. El reto es que los funcionarios reque-
ridos entreguen lo que se les pide a más tardar el octavo 
día que la ley establece y esto no es así, por lo que la ley 
debe ser modificada.

>CYNTHIA CANTERO/ 
Siguen las resisten-
cias de funcionarios 
a entregar la informa-
ción que se les pide.

Retrasan información

Por | Óscar 
Ábrego

Ahora que gracias a una investigación periodística de 
Sonia Serrano y Lauro Rodríguez sabemos que In-
datcom, Euzen y La Covacha, las empresas de comu-
nicación vinculadas al ingeniero Enrique Alfaro, han 

recibido más de 316 millones de pesos de recursos públicos de 
2011 a la fecha, se impone la necesidad de exponer algunas con-
sideraciones sobre esta insultante afectación a las finanzas de los 
jaliscienses.

Ante la evidencia de que el actual gobierno está más com-
prometido en promover la imagen nacional de su patrón que en 
resolver los graves pendientes que nos aquejan, vale la pena pre-
guntarnos por qué el silencio de los autoproclamados “sociedad 
civil”, que está conformada por sindicatos, fundaciones, organi-
zaciones empresariales y otras extrañas figuras fiscales. ¿Acaso 
una de sus misiones sustantivas no tiene que ver con la defensa 
de los más altos intereses de la población, como por ejemplo, ve-
lar por el buen uso y destino del erario? ¿O es que de un tiempo 
para acá, optaron por la cómoda función de ovacionar las ac-
ciones de la aristocracia naranja, con el propósito de asegurar 
un buen sitio en la esfera del poder y así lograr aparecer en las 
escenas que transmiten los noticiarios televisivos? La verdad es 
que ya no se sabe. Luego de que de un modo indigno, irracional 
e irresponsable, recomendaron al congreso estatal contratar una 
deuda por 6 mil 200 millones de pesos, sin saber en qué se gas-

taría ese dinero, de ellos podemos esperar cualquier barbaridad.        
También debemos reflexionar sobre algo en extremo penoso. 

Reconozcamos que el periodismo crítico atraviesa por una seve-
ra crisis. En cuanto inició esta gestión, resultó evidente que la 
mayoría de los medios tradicionales de comunicación emitieron 
la orden a sus reporteros y colaboradores de darle un trato ‘cuida-
doso’ a las noticias que impactan de forma negativa al proyecto 
presidencial de Alfaro Ramírez. Y es que el objetivo es simple: 
hay que conservar una buena relación comercial o alcanzar un 
buen convenio publicitario. “Cariño, cariñito”, decían los clási-
cos.

Lo anterior nos coloca en un vergonzoso momento de la 
historia. Mientras que por una parte, los que se ostentan como 
portavoces de los diversos sectores de la sociedad se empeñan 
en lamer los zapatos del mandatario, por otra, vemos cómo en la 
prensa local hay quien se empina para secar la saliva que dejan 
los primeros.

Ser testigos de cómo se va por el retrete cientos de millones 
de pesos de nuestros impuestos en una fantasía egocéntrica, de-
bería ser motivo suficiente para exigir que se detenga este derro-
che. Ningún peso que provenga de las arcas públicas debe estar 
al servicio de las aspiraciones individuales de nadie. La comuni-
cación social es institucional, no personal. 

Derivado de ello, nuestra entidad se ha convertido en un 
chiste. A la distancia se escuchan las risas burlonas que provoca 
encabezar los mejores lugares en las peores listas del país. Si no 
es por corrupción y falta de transparencia, lo es por el dengue y 
los índices criminales. 

De ahí que tengamos que cuestionar el papel de todos aque-
llos organismos que están obligados por ley a auditar el ejercicio 
presupuestal de la autoridad. Pero más aún, en un escenario en el 
que jamás se había visto una discrecionalidad y opacidad de tales 
proporciones, es imperativo que regrese al menos un poco de 
honor a los actores de los partidos políticos de oposición, porque 
de continuar temerosos y agazapados, en breve sus nombres se-
rán borrados de la memoria colectiva por su traición y cobardía.

Así pues, a dos años del sexenio alfarista, Jalisco es vícti-
ma de pequeños grupos que sólo se representan a sí mismos. Es 
decir, padecemos de la presencia de micro minorías que votan 
a favor de causas ajenas al pueblo y de opinantes que están al 
servicio de un amo que los ve chiquitos.

Por eso creo que los que somos más, nos hemos quedado 
solos.       

NOS HEMOS 
QUEDADO SOLOS

>DE FRENTE AL PODER<

En este país, en cualquier otro tiempo, con el manejo 
de una pandemia en las circunstancias en las que 
se ha llevado a cabo hasta el momento, el dirigente 
más importante de la oposición y su movimiento 

ya hubiera pedido la renuncia del Secretario y en su caso 
Subsecretario de Salud, quizá hasta con las etiquetas de cri-
minales, estuvieran pidiendo juicio para ellos y desde luego 
la renuncia del Presidente de la República, la diferencia es 
radica en que hoy ese dirigente es el inquilino de Palacio 
Nacional. 

Entonces comenzó el show mediático, creando su propia 
conferencia de prensa, sin robar reflectores a la mañanera, 
llega la conferencia diaria Covid-19, como parte de la es-
trategia que para Presidente es un elemento muy importante 
porque se informa todos los días. Sin embargo, en las confe-
rencias con la nueva estrella del Gobierno Federal se dijeron 
una gran cantidad de mentiras, proyecciones equivocadas, 
errores de cálculo y muchas contradicciones sobre la pan-
demia, desde la simplicidad con la que tomaron en un inicio 
los contagios, las medidas de mitigación que incluían la re-
comendación de no usar cubrebocas, el ejemplo de la escuela 
donde decía que era mejor esperar para la suspensión de cla-
ses cuando se tenga un mayor número de alumnos infectados 
o avalar el desarrollo de eventos masivos como el vive latino. 

Luego las desafortunadas declaraciones como donde jus-
tificó al Presidente y sus mítines diciendo que la fuerza moral 
del Presidente no era una fuerza de contagio, mientras el Pre-
sidente seguía invitando a la población a dar besos y abrazos, 
así como a salir y pasear en familia. La negación para aplicar 
pruebas de manera masiva e incuso decir que no servía de 
nada hacer la prueba para confirmar, las fórmulas o método 
centinela que multiplicaba por 8 o 12 las estadísticas oficia-
les y luego ya no importaba el método centinela, hasta desear 
que al Presidente le diera coronavirus. Las estimaciones va-
riaron desde tres mil hasta ocho mil, luego de 12 mil hasta 30 
mil personas fallecidas, así como de contagios, que según él 
en abril y mayo se tendrían los picos más altos, presumiendo 
incluso desde la primer semana de mayo el “aplanamiento” 
de la curva de contagios y muertes, adelantando el inicio del 
descenso y la nueva normalidad el primero de junio. Mien-
tras el Presidente decía que el pueblo estaba siendo muy res-
ponsable, Gatell responsabilizaba al pueblo de actuar irres-
ponsablemente y justificar sus pésimas proyecciones, hasta 
responsabilizar a los gobiernos de los estados de continuar 
con el aislamiento.

El dos de junio anunciaba entonces el máximo nivel de 
intensidad, pero siete días después aseguraba que aún no ha-
bíamos entrado al punto máximo de la pandemia y dos días 

después pedía ya no hablar de picos, que eso ya no importa-
ba. El 23 de junio anunció un periodo de estabilización, pero 
otra vez dos días después volvía a expresar que se encontraba 
en el punto más álgido de contagios y muertes, sin embargo 
los números volvieron a fallar pues hemos experimentado 
en julio los días mas negros de la pandemia, para lo que el 
subsecretario dijo que no es una bola de cristal o una ouija  
para adivinar el comportamiento de la pandemia. 

El Presidente ha manifestado su apoyo incondicional a 
López Gatell, sin embargo es el primero en no hacer caso, ya 
se reactivaron sus giras con mini mítines, nunca usó el cubre-
bocas, no aplicó las medidas preventivas, presume que se ha 
domado la pandemia desde hace un mes, dijo tener un plan 
desde que inició la pandemia pero ha hecho recortes presu-
puestales, reasignaciones, rifas y el dinero sigue sin alcanzar, 
se compraron ventiladores y acondicionaron hospitales, se 
implementó el Plan DN-III y aún no se tienen claridad de la 
operación de todo esto, las cifras oficiales son discordantes 
con las cifras de estados y de trabajadores del sector salud 
quienes han documentado el estado que guardan hospitales, 
así como las condiciones y denuncias de éstos sobre su tra-
bajo. 

Pero para el Presidente la prioridad es el arranque de 
campaña electoral 2021, misma que ya está en operación 
desde la presidencia de la república, mientras el show de Ló-
pez Gatell sigue entreteniendo al pueblo. En otro momento 
de México se hubiera calificado de criminal al doctor y se 
hubiera solicitado la destitución de inmediato, así como la 
renuncia del Presidente, pero hoy en la 4T sólo vemos una 
tragicomedia que se cuantifica en muertos, ya superamos 
los 30 mil, México se coloca en los primeros lugares en el 
mundo por contagios y muertes, estadísticas que permiten 
calificar como fallida estrategia Covid-19. 

 @FlavioMendozaMx

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Fuego Cruzado<
Nuestro país hoy enfrenta a un enemigo 
común: la delincuencia organizada que 
pretende someter al Estado mexicano. Es 
momento de cerrar filas y de no doblarnos 
ante la adversidad”.

Di instrucciones se establezca comunicación 
con el gobernador de Jalisco y, de acuerdo con 
lo que él considere, nosotros ayudemos en su 
seguridad”.

ENRIQUE ALFARO/
GOBERNADOR DE JALISCO

(Precisión a propósito de la amenaza 
de muerte recibida por parte del CJNG)

PRESIDENTE 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR

ESTRATEGIA 
FALLIDA

SER TESTIGOS DE CÓMO SE VA POR 
EL RETRETE CIENTOS DE MILLONES 

DE PESOS DE NUESTROS IMPUESTOS 
EN UNA FANTASÍA EGOCÉNTRICA, 
DEBERÍA SER MOTIVO SUFICIENTE 

PARA EXIGIR QUE SE DETENGA ESTE 
DERROCHE. NINGÚN PESO QUE 

PROVENGA DE LAS ARCAS PÚBLICAS 
DEBE ESTAR AL SERVICIO DE LAS 
ASPIRACIONES INDIVIDUALES DE 

NADIE. LA COMUNICACIÓN SOCIAL ES 
INSTITUCIONAL, NO PERSONAL. 

EL PRESIDENTE HA MANIFESTADO 
SU APOYO INCONDICIONAL A 

LÓPEZ GATELL, SIN EMBARGO ES 
EL PRIMERO EN NO HACER CASO, 
YA SE REACTIVARON SUS GIRAS 

CON MINI MÍTINES, NUNCA USÓ EL 
CUBREBOCAS.

METÁSTASIS
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cos, periodistas y organizaciones socia-
les que son contrarias a los intereses del 
Gobierno, y peor aún, todo esto pagado 
con recursos públicos”, señala y conside-
ra que este tipo de prácticas además de 
denigrantes, van en sentido contrario al 
desarrollo democrático. 

  LA ENTREVISTA
  ¿Qué opinión le merece esta inves-

tigación y denuncia pública que han 
realizado los periodistas del diario 
NTR Guadalajara, Sonia Serrano y 
Lauro Rodríguez sobre las empresas 
de comunicación preferidas por el ac-
tual gobierno den Jalisco (Indetcom, 
Euzen y La Cobacha) que se dedican 
a atacar a líderes opositores y perio-
distas críticos a través de granjas de 
bots desde el anonimato?

Es una investigación puntual, bien 
documentada que nos revela que en Ja-
lisco al gobierno estatal no le preocupa 
tener una comunicación social efecti-
va con los jaliscienses. 

Lo que existe, es propaganda y 
culto a la personalidad del Goberna-
dor Enrique Alfaro, que en su afán de 
cambiar la percepción negativa que la 
sociedad tiene de su administración, 
hacen un mal manejo de los recursos 
del gobierno destinados a generar 
puentes de comunicación con la so-
ciedad.  

 Los gobiernos de Movimiento 
Ciudadano han pervertido y corrom-
pido la comunicación institucional. 

Hoy gracias a la investigación 
del Diario NTR nos enteramos que 
el trío de empresas señaladas, en-
focan sus tácticas a la creación de 
granjas de bots, noticias falsas y 
acoso de sus adversarios políticos, 
periodistas y organizaciones socia-
les que son contrarias a los intereses 
del Gobierno, y peor aún, todo esto 
pagado con recursos públicos. 

 Esto se logra gracias a la fal-
ta de transparencia y auditoría del 
trabajo que realizan las empresas 
privadas de marketing, imagen y 
producción de campañas, mismas 
que se contratan para llevar la co-
municación de los gobiernos. 

 Es un punto que hay que le-
gislar. 

 
LA TRANSPARENCIA Y RENDICIÓN DE CUENTAS 
  El utilizar recursos públicos para hacer campañas 

de ataque desde el anonimato además de ser un delito, 
es un atentado a la democracia y al estado de derecho… 
¿Qué se puede hacer desde el Congreso del Estado para 
evitar este tipo de prácticas tan denigrantes y oprobio-

DEBEN INVESTIGAR MANEJO PERVERSO 
DE COMUNICACIÓN INSTITUCIONAL

>CONTRALORÍA, FISCALÍA ANTICORRUPCIÓN Y AUDITORÍA SUPERIOR

Por Diego Morales

Las instancias en-
cargadas de trans-
parencia y la ren-
dición de cuentas 

deben investigar el manejo 
perverso y corrompido de 
la comunicación institucio-
nal que hace el gobierno 
de Jalisco con adjudicacio-
nes directas que han hecho 
a tres empresas, Eutzen, 
Indatcom y La Covacha, 
como lo han documentado 
las investigaciones de los 
periodistas de NTR Gua-
dalajara, Sonia Serrano y 
Lauro Rodríguez.

La Fiscalía Anticorrup-
ción, la Contraloría Esta-
tal, así como la Auditoría 
Superior del Estado, deben 
investigar estas denuncias, 
ya que son cientos de mi-
llones de pesos que han 
recibido estas empresas de 
dinero que proviene de los 
impuestos de los jaliscien-
ses, plantea la diputada de 
Morena en el Congreso del 
Estado, Erika Pérez García.

De la misma forma, 
apunta, se debe llevar a 
cabo una auditoría de cos-
to-beneficio de cada uno 
de los proyectos que han 
entregado al Gobierno del 
Estado.

“Lo que existe, es pro-
paganda y culto a la per-
sonalidad del Gobernador 
Enrique Alfaro, que en su 
afán de cambiar la percep-
ción negativa que la socie-
dad tiene de su administra-
ción, hacen un mal manejo 
de los recursos del gobier-
no destinados a generar 
puentes de comunicación 
con la sociedad”, considera 
la legisladora de Morena 
entrevistada por Concien-
cia pública.

“Hoy gracias a la in-
vestigación del Diario 
NTR nos enteramos que 
el trío de empresas señala-
das, enfocan sus tácticas a 
la creación de granjas de 
bots, noticias falsas y acoso 
de sus adversarios políti-

Se debe investigar el posible desvío de recursos públicos en 
el Gobierno estatal, es una prueba de fuego para el Sistema 
Estatal Anticorrupción y para la Contraloría Estatal, aquí se 
evidenciaría su capacidad e independencia para hacer cum-
plir la ley, plantea la diputada de Morena, Erika Pérez García.

sas atentatorias a los derechos humanos?
Primero que nada, hay que exhortar a las instancias en-

cargadas de la transparencia y la rendición de cuentas que 
investiguen y exijan el cumplimento de la ley. 

A la Auditoría Superior del Estado pedirle que inves-
tigue la legalidad de cada contrato que se adjudicado a las 
empresas Euzen, Indatcom, La Covacha, además que se lle-
ve a cabo una auditoría de costo - beneficio de cada uno de 
los proyectos que han entregado al Gobierno. 

La Contraloría Estatal deberá revisar si hay conflicto 
de interés, tráfico de influencias para obtener los contratos 
millonarios que ha ganado Euzen, Indatcom, La Covacha. 

Al Instituto de Transparencia pedirle que exija puntuali-
dad en la actualización y publicación de toda la información 
pública que deben tener expuestas en sus páginas el Gobier-
no del Estado y Ayuntamientos, que hayan contratado los 
servicios de Euzen, Indatcom, La Covacha.

LA GUERRA SUCIA NO BENEFICIA A LA SOCIEDAD
Dichas empresas han sido señaladas de instrumen-

tar campañas de ataques y descalificación en elecciones 
en diversos estados contra opositores… ¿Debemos acos-
tumbrarnos a esas campañas de lodo utilizando recur-
sos públicos?

La guerra sucia no beneficia a la sociedad. La gente 

LA INVESTIGACIÓN DE NTR
“Hoy gracias a la investigación del Diario NTR nos ente-
ramos que el trío de empresas señaladas, enfocan sus 
tácticas a la creación de granjas de bots, noticias falsas 
y acoso de sus adversarios políticos, periodistas y orga-
nizaciones sociales que son contrarias a los intereses del 
Gobierno, y peor aún, todo esto pagado con recursos pú-
blicos”.

LA CONTRALORÍA Y EL ITEI
“La Contraloría Estatal deberá revisar si hay conflicto de interés, tráfico de influencias 
para obtener los contratos millonarios que ha ganado Euzen, Indatcom, La Covacha 
(…) Al Instituto de Transparencia pedirle que exija puntualidad en la actualización y 
publicación de toda la información pública que deben tener expuestas en sus páginas 
el Gobierno del Estado”. 

LOS CONTRATOS
“A la Auditoría Superior del Estado pedirle que investigue 
la legalidad de cada contrato que se adjudicado a las em-
presas Euzen, Indatcom, La Covacha, además que se lleve 
a cabo una auditoría de costo - beneficio de cada uno de 
los proyectos que han entregado al Gobierno”. 

PROPAGANDA Y CULTO A LA PERSONALIDAD
“Lo que existe, es propaganda y culto a la personalidad del Gobernador Enrique Alfaro, 
que en su afán de cambiar la percepción negativa que la sociedad tiene de su admi-
nistración, hacen un mal manejo de los recursos del gobierno destinados a generar 
puentes de comunicación con la sociedad”. 

La denuncia periodística del Diario NTR Guadalajara, re-
sultado de una larga investigación de los periodistas So-
nia Serrano y Lauro Rodríguez.

ERIKA PÉREZ 
GARCÍA/

DIPUTADA LOCAL 
DE MORENA

Tenemos como 
ejemplo el ma-
nejo que se da a 
la comunicación 
social para pre-
venir el Covid19, 
las campañas 
se enfocan en 
posicionar a 
Enrique Alfaro y 
sus aspiraciones 
políticas y no en 
una comunica-
ción asertiva que 
informe y oriente 
a la ciudadanía”.

DIPUTADA LOCAL ERIKA PÉREZ GARCÍA/ LA ENTREVISTA 

está cansada de la manipulación mediática que este tipo de 
empresas de comunicación quieren imponer para influir de 
manera negativa en la opinión pública.

Afortunadamente tenemos una sociedad cada vez más 
informada y ya no es tan manipulable y ustedes lo pueden 
ver, hoy los usuarios de redes sociales identifican muy rá-
pido las noticias falsas y desactivan su potencial daño en la 
opinión pública. 

  NTR Guadalajara documentó la entrega de 660 che-
ques que suman pagos por 316 millones de pesos que les 
han pagado los gobiernos de MC a estas tres empresas… 
pero no hay transparencia…no se sabe qué hacen estas em-
presas, si realmente desquitan lo que se les paga…

Por eso insisto la Auditoría Superior del Estado debe 
hacer una investigación al respecto donde se analice el cos-
to beneficio de las campañas y proyectos de comunicación 
que las empresas entregaron al Gobierno estatal.  

   Las campañas que realizan estas empresas no son ex-
clusivamente para difundir actividades de gobierno, lo ha-
cen para generar tendencias en posicionamientos políticos 
del gobernador Alfaro…

Es delicada esta situación, porque en Euzen, Indatcom, 
La Covacha recayó la responsabilidad de la estrategia esta-
tal de comunicación para la prevención de Covid19. 

Por investigaciones periodísticas del Diario NTR sabe-
mos que en marzo la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ) les 
pagó más de 2.7 millones de pesos, en contratos adjudica-
dos de manera directa, cuyo contenido a pesar de ser infor-
mación fundamental, no se transparenta. 

Y tenemos como ejemplo el manejo que se da a la co-
municación social para prevenir el Covid19, las campañas 
se enfocan en posicionar a Enrique Alfaro y sus aspiracio-
nes políticas y no en una comunicación asertiva que infor-
me y oriente a la ciudadanía, es por eso hay tanta confusión 
en las medidas de prevención que ha comunicado el gobier-
no respecto a la pandemia. 

CAMPAÑA DE COMUNICACIÓN NACIONAL
Gran parte del presupuesto de publicidad estatal se 

destina para proyectar la figura política de Enrique Al-
faro a nivel nacional…

Por un reportaje periodístico nos enteramos que, en 
mayo y agosto del año pasado, el Gobierno del estado fir-
mó contratos por más de 61 millones de pesos para tener 
presencia en medios de comunicación nacionales y este año 
pese a la crisis de salud y economía que vivimos en Jalisco, 
más que comunicación social, se destinó a propaganda 108 
millones de pesos a medios. 

La construcción del proyecto político de Alfaro es de 
contraste con nuestro Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, por eso busca el impacto nacional. 

Y no olvidemos que Enrique Alfaro es parte del grupo 
de los 8 gobernadores en su mayoría panistas que forman 
un equipo enfocado a golpear y demeritar el proyecto de 
Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador y 
la Cuarta Transformación.

Y lo constatamos, desde los primeros días del Gobierno 
de Alfaro, recordemos que creó una cortina de humo, espe-
culando que el Gobierno federal “no entregaría un presu-
puesto digno para Jalisco”.

En el tema de la pandemia ya todos conocemos la his-
toria; Enrique Alfaro ha jugado el papel de “víctima”, ante 
las decisiones federales que se toman para el manejo de la 
emergencia sanitaria, y él creó esta percepción de victimis-
mo, para adelantar la supuesta estrategia estatal de conten-
ción del Covid19 una semana antes que la estrategia federal. 

El caso más reciente y descarado es haber señalado 
que desde los sótanos del poder en la Ciudad de México 
se organizaron las violentas manifestaciones del 4, 5 y 6 de 
junio por el asesinato del joven Giovanni, dejando de lado 
su responsabilidad al dar la orden de hacer uso de la fuerza 
pública a quien no portara cubrebocas.

LEGISLAR DISCRECIONALIDAD DEL GASTO PÚBLICO
Una investigación periodística del Blog Partidero 

muestra que en marzo se destinaron más dinero a pauta 

publicitarias que a la adquisición de pruebas para de-
tección de Covid19, fue un contrato de 26 millones 451 
mil pesos, mientras que asigna 23 millones 490 mil pesos 
para la compra de 12 mil pruebas PCR… ¿Pareciera el 
mundo al revés? 

Es la confirmación de que tenemos un gobierno estatal 
insensible a las preocupaciones y prioridades de las y los 
jaliscienses, aquí su prioridad no es la salud del pueblo es la 
imagen del gobernante. 

La discrecionalidad en el gasto del erario público es un 
tema que también debemos legislar. El dinero público debe 
estar en una caja de cristal para que la gente conozca el des-
tino de cada peso que aporta con el sudor de su frente. 

 ¿Qué puede hacerse desde el Congreso del Estado 
para evitar que use recursos de los jaliscienses para la 
promoción política del Goberandor a nivel nacional?

Primero que se cumpla la reglamentación que ya existe, 
el Gobierno del Estado se debe apegar a lo que marca la Ley 
del Presupuesto, Contabilidad y Gasto Público del Estado 
de Jalisco que es puntual al establecer criterios de legalidad, 
honestidad, eficiencia, eficacia, economía, racionalidad, 
austeridad, transparencia, control, rendición de cuentas y 
perspectiva de género. 

Si hay una laguna legal en cuanto al gasto discrecional 
vamos a poner manos a la obra para presentar las reformas 
necesarias y evitar la opacidad y corrupción en el gasto del 
dinero del pueblo.

  Ha trascendido que la fracción legislativa de Mo-
rena tiene una iniciativa de ley que vendría a poner fin 
a este manejo discrecional de recursos de comunicación 
que se utilizan como zanahoria y/o garrote para pre-
miar lealtades y castigar a los medios críticos que los 
ponen en una lista negra…

Tenemos que legislar para acabar con la corrupción y el 
mal manejo de la comunicación social en Jalisco.

Ya existe a nivel federal la Ley General de Comunica-
ción Social que se publicó el 11 de mayo de 2018. Y en sus 
transitorios obliga a los congresos locales a armonizar la ley 
en cada estado.

Ya en la pasada legislatura hubo una iniciativa para que 
Jalisco tuviera su propia ley de Comunicación Social (pre-
sentada por Kumamoto) sin embargo, fue rechazada. 

Hoy tenemos una propuesta que presentó que encabezó 
mi compañera diputada Norma Valenzuela y nos sumamos 
como fracción, en la que se prevé que la inversión en me-
dios para comunicación social sea equitativa, sin embargo, 
Morena tiene enfrente a las bancadas de MC y PAN que 
protegen los intereses del Gobierno estatal y no es sencillo 
colocar el tema en la agenda legislativa. 

Por mi parte hay el compromiso de revisar las inicia-
tivas existentes y presentar una propia que venga enrique-
cer las propuestas que ya están en comisiones, necesitamos 
garantizar que todos difundan las acciones de gobierno sin 
importar su línea editorial sino el alcance de su público.   

 El pasado año se destinaron 134 millones de pesos 
en gasto de comunicación social del Gobierno de Jalis-
co y hasta mayo de este año han gastado 108 millones 
de pesos, cuyos principales beneficiarios son los medios 
televisivos, radiofónicos y prensa de la Ciudad de Mé-
xico…

Esto evidencia que no hay una comunicación social en 
la que se informe a la sociedad de lo que hace el gobierno: 
campañas de salud, educación, empleo etcétera. Lo que te-
nemos es una campaña de posicionamiento de la imagen 
del Gobernador, que evidentemente en nada beneficia a los 
jaliscienses.  

 Se debe investigar el posible desvío de recursos públi-
cos en el Gobierno estatal, es una prueba de fuego para el 
Sistema Estatal Anticorrupción y para la Contraloría Esta-
tal, aquí se evidenciaría su capacidad e independencia para 
hacer cumplir la ley. 

En caso de que haya desvío de recursos federales enton-
ces tendría que intervenir la Auditoría Superior de la Fede-
ración, incluso la Secretaría de Hacienda.
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emitirá una condena por enriquecimiento ilícito. Y como 
ese delito, varios más que no se podrían comprobar desde 
la Fiscalía, por ejemplo, tampoco el cohecho, el tráfico 
de influencias, el uso de información privilegiada, que 
son delitos difíciles de probar si no sigues la huella del 
dinero”.

“Y ahí qué puede hacer la Fiscalía, pues recurrir al 
uso indebido de atribuciones, quien firmó mal el contrato 
que es lo que se ha hecho al vincular a proceso por ese 
tipo de delitos que no llegan a los grandes corruptos, a los 
autores de las tramas y solo se detienen a los ‘chivos ex-
piatorios’, detienen al de compras porque firmó el contra-
to, detienen al que hizo el depósito, detienen al que pagó, 
pero a los jefes no se les puede comprobar nada”, planteó.

Y abunda: “En ese tema, recuerdo que tampoco se 
aprobó el delito contra la ordenación al desarrollo territo-
rial y urbano, porque se sabe que ahí hay una corrupción 
rampante entre constructoras, gobiernos, municipios, 
notarios, todo mundo está metido ahí. Pero imagínate, 
que el fiscal descubriera que efectivamente se cambió in-
debidamente el plan parcial de desarrollo urbano de un 
municipio; se autorizó que fuera para uso urbano cuando 
estaba prohibido porque era una zona protegida. Incluso 
aunque el fiscal lo demuestre, eso no es delito, ahí está la 
cosa, no puede ser que la corrupción urbanística no sea 
delito”.

“En una situación de esta naturaleza, cuando mucho 
van a sancionar administrativamente a los empleados del 
municipio que cambiaron el uso de suelo, va a poner san-
ciones administrativas a las constructoras que participa-
ción indebidamente”, expuso.

Tal fue el caso de los más de 200 edificios que se 
construyeron en Guadalajara en los gobiernos de Jorge 
Aristóteles y Ramiro Hernández, y a la llegada de Enri-
que Alfaro simple y sencillamente los regularizó con una 
simple multa.

“Así es, ese no es un delito, solo se paga con una sim-
ple multa y cuando mucho pudieron haber sancionado 
administrativamente a algún funcionario, cuando lo ideal 
eran las demoliciones para proteger al medio ambiente, 
pero no se hizo. Esos detalles son los que abordan la Re-
forma 2.0”, precisó Jesús Ibarra.

En concreto, el atorón para que esto fluya está en 
el Congreso del Estado, en particular en la comisión de 
Vigilancia y Sistema Anticorrupción, que preside Mir-
za Flores Gómez, en donde se ha trabajado arduamente, 
pero sin resultados concretos.

Puntualizó el académico que la primera mesa fue para 
tratar la necesidad del comité coordinador; la segunda 
sobre adquisiciones y contrataciones y la tercera sobre 
integridad empresarial en donde planteaba que solo se 
entregaran contratos a empresas que tuvieran sistemas de 
auditoría antisoborno. 

Esta propuesta de reforma 2.0 se entregó al Congreso 
del Estado en el mes de diciembre del 2019 y de esa fecha 
para acá no se ha sabido nada, aunque la diputada Mirza 
Flores asegura que está en vísperas de la dictaminación.

>LA REFORMA DEL 2017 FUE DESCAFEINADA 

Por  Mario Ávila

Una reforma 
“descafeinada” 
es lo que menos 
necesita Jalisco 

en la lucha contra la co-
rrupción, de ahí que desde 
el Comité de Participación 
Social se empuje la Re-
forma 2.0 y el principal 
promotor es el académico 
del ITESO, Jesús Ibarra, a 
la vez integrante del CPS 
del Sistema Estatal Anti-
corrupción

La propuesta de la re-
forma se trata de recuperar 
las cosas que no se ha-
cían, que no se aceptaron 
o que no se incluyeron en 
el 2017, cuando se imple-
mentó el sistema nacional 
y se obligó a los estados 
a tener un sistema local; 
en el 2017 hubo unas me-
sas a las que convocó el 
entonces el gobernador 
Aristóteles Sandoval, in-
vitaron a organizaciones, a 
universidades y la reforma 
salió se instaló el sistema, 
sin embargo muchas cosas 
quedaron fuera, tal cual no 
se aceptaron.

De ello habló con lujo 
de detalles el académico 
Jesús Ibarra, quien detalló 
que esas y otras observa-
ciones sobre la marcha, 
se han venido cocinan-
do durante todo el 2018 
mientras se estuvo imple-
mentando el sistema, y una 
parte del 2019.

“La reforma -dijo-, 
como recordarás consistió 
en ocho mesas en donde 
se discutían varios temas 
relacionados para incluir 
lo que se marginó en el 
2017 y para eficientar el 
sistema. Por ejemplo, en 
el 2017 no se incluyeron 
las cosas que dolían a los 
grupos de poder en temas 
de corrupción”.

“Una muy importante -abundó-, perseguir el dinero 
fruto de actos de corrupción. Para ello se proponía una 
unidad de inteligencia financiera a nivel local y eso no 
pasó, a cambio de ello aprobaron que hubiera una Fiscalía 
Anticorrupción supuestamente autónoma, pero lo que no 
pasó es que esa Fiscalía tuviera una Unidad de Inteligen-
cia Financiera para investigación de hechos de corrup-
ción, porque se supone que agarran tu cuenta bancaria y 
empiezan a rastrear el dinero y eso no pasó, por lo cual 
no puedes seguir la huella del dinero, no puedes recupe-
rar activos, ni tampoco puedes acusar y condenar ante un 
juez, por varios de los delitos por hechos de corrupción, 
por ejemplo enriquecimiento ilícito”.

El académico expuso: “Si tú ante el Ministerio Pú-
blico no le demuestras que equis persona se enriqueció 
ilícitamente con tales y cuales propiedades, con ciertas 
cuentas bancarias y con dinero en efectivo, el juez jamás 

El maestro y académico del Iteso Jesús Ibarra, integrante del 
CPS del Sistema Estatal Anticorrupción apunta los obstácu-
los que ha enfrentado la lucha contra la corrupción en Jalis-
co, que afectaría a los grupos de poder.

LUCHA ANTICORRUPCIÓN
GRUPOS DE PODER
“La reforma consistió en ocho mesas en donde se discutían varios temas relacionados 
para incluir lo que se marginó en el 2017 y para eficientar el sistema. Por ejemplo, 
en el 2017 no se incluyeron las cosas que dolían a los grupos de poder en temas de 
corrupción”.

CREAR UIF LOCAL 
“Una reforma muy importante perseguir el dinero fruto de actos de corrupción. Para ello 
se proponía una unidad de inteligencia financiera a nivel local y eso no pasó, a cambio 
de ello aprobaron que hubiera una Fiscalía Anticorrupción supuestamente autónoma”.

MAESTRO JESÚS 
IBARRA/

PRINCIPAL 
PROMOTOR DE LA 

REFORMA 2.0

En ese tema, re-
cuerdo que tam-
poco se aprobó 
el delito contra 
la ordenación 
al desarrollo 
territorial y ur-
bano, porque se 
sabe que ahí hay 
una corrupción 
rampante entre 
constructoras, 
gobiernos, muni-
cipios, notarios, 
todo mundo está 
metido ahí”.

El beneficio es que las autoridades ahora sí tienen diálogo 
entre ellos”.

En la agenda de la reunión que tendrán este jueves 
del Consejo del Comité de Participación Social está el 
seguimiento a IPEJAL por compra de medicamentos 
milagrosos, el nombramiento a los consejeros de la ju-
dicatura que hizo el Congreso del Estado y la investi-
gación del caso Giovanni López así como la represión 
a estudiantes… ¿Qué hay al respecto?

“En el caso de los productos milagrosos adquiridos 
por Pensiones del Estado, este tema lo traemos desde 
abril, ya informamos cuáles fueron las acciones de la 
Contraloría y la Fiscalía Anticorrupción, se presentó una 
denuncia y se realizaron diligencias, está en el proceso 
de obtener mejores datos. Acordamos ir más allá, pedir 
información al órgano interno de IPEJAL. 

En el caso de la designación de los tres consejeros 
de la Judicatura, no nos quedaremos en la indignación, 
emprenderemos acciones, son carreras de largo aliento en 
la carta a la Corte Interamericana de Derechos Humanos, 
un proceso que no es pronto, pero queremos sentar un 
precedente, ojos que hagan un zoom en procesos de de-
signaciones, sobre todo los que pasan por el congreso. 
Y en el caso de Giovanni ya pedimos la información a 
la Fiscalía Anticorrupción, no nos han respondido, es un 
tema amplio, nos pidieron prórroga, pero son temas que 
no vamos a soltar”.

¿Cuáles son sus alcances contra la corrupción?
“Nosotros atendemos dos aristas de la corrupción, una 

que tiene que ver con el tema preventivo, estar observan-
do la transparencia, que no haya corrupción. También se 
atiende la parte punitiva o de sanción, que tiene que ver 
con que ya existe la Fiscalía especializada en combate a 
la corrupción y será quien le esté dando seguimiento a 
las carpetas de investigación. Como sistema, realizamos 
recomendaciones, está diseñado más en la parte de insu-
mo técnico. Nuestros alcances son en el ámbito técnico, 
preventivo”.

La impresión es que pareciera que es lenta la pre-
vención para frenar actos de corrupción, como el caso 
de compras directas. ¿Cómo hacer para que esto sea 
más rápido y acotar a los corruptos?

“Entiendo esta postura, en el caso de adquisiciones 
directas a veces hay la justificación que la propia ley da, 
pero a quién le toca revisar inmediatamente es a la Con-
traloría, qué pasa con el tema de por qué son tan lentos, es 
porque la ley nos va marcando tiempos, hay un obstáculo 
que superar en materia legislativa y regulatoria. También, 
es complicado por parte del sistema entrarle al tema, va 
por pasos, entra la Contraloría, se denuncia ante la Fisca-
lía Anticorrupción o se va al Tribunal de Justicia Admi-
nistrativa que también tiene sus tiempos. Creo que esto 
es una inquietud general de los jaliscienses de por qué no 
somos tan rápidos, pero los tiempos procesales se deben 
agotar. Tal vez la respuesta no satisface, porque como ciu-
dadana también hago esos cuestionamientos, pero cuando 
entramos nos damos cuenta de esto”, puntualizó.

LUCÍA ALMARAZ: 
A MEDIANO Y LARGO PLAZO SE VERÁ 
REFLEJADA LUCHA ANTI-CORRUPCIÓN

EL ACADÉMICO JESÚS IBARRA:
CONGELADA LA REFORMA 2.0 DEL 
SISTEMA ESTATAL ANTICORRUPCIÓN

>EPIDEMIA COVID19 FRENÓ PROGRAMAS REGIONALESS 

Por  Diego Morales

A pesar de que la 
corrupción les 
lleva décadas 
de ventaja, se 

ha venido trabajando 
para erradicarla, así lo 
indica Lucía Almaraz, 
presidenta del Comité de 
Participación Social del 
Sistema Estatal Antico-
rrupción, quien acepta 
que aunque la percep-
ción es que los procesos 
transitan en lentitud, 
son apegados a la ley y 
se verán reflejados los re-
sultados en el mediano y 
largo plazo.

Y aunque este ha sido 
un año atípico, destaca 
que han tenido que irse 
adaptando a la nueva 
normalidad para involu-
crar a todos los ciudada-
nos en la elaboración de 
la política pública para el 
combate a la corrupción.

“Diciembre no lo con-
tamos porque es un pe-
riodo de navidad y todo 
eso, enero es complicado 
pero arrancamos, pero 
en marzo aparece el tema 
de COVID19. Pero tene-
mos que replantear las 
acciones desde el Sistema 
Estatal Anticorrupción 
poniendo el ejemplo, 
ahora que trabajamos 
con la política estatal 
anticorrupción teníamos 
como objetivo salir a las 
regiones para ponerle 
voz y rostro al sistema, 
dejar la comodidad de 
la Zona Metropolitana 
para ir a conocer las ne-
cesidades de las regiones 
para la conformación de 
esta política”.

Agrega: “De tal for-
ma que la dinámica tuvo 
que cambiar para que 
fuera una consulta en lí-
nea, invitando a todo ciu-

dadano interesado en participar para la elaboración 
de la política pública, queremos sobre todo que en este 
sentido sea de todos y no se elabore desde un escrito-
rio, uno de los grandes cambios que llevamos a cabo. 
Sabemos que en el tema de corrupción hay todo por 
hacer, somos un sistema joven, sabemos del compro-
miso que implica ser integrante del sistema”.

LA ENTREVISTA
¿Sirve el Sistema Estatal Anticorrupción? La gen-

te es incrédula de su funcionamiento…
“El sistema apenas va para tres años, es joven, la co-

rrupción nos lleva décadas de ventaja, incluso ha mutado, 
ha evolucionado. El sistema particularmente tiene como 
propósito coordinar a las instancias que ya existían antes 
del sistema, la Contraloría, el ITEI, el Consejo de la Judi-
catura que tenemos los ojos en él, el Tribunal de Justicia 
Alternativa y la recién creada Fiscalía Anticorrupción. El 
alcance que tiene el sistema es coordinar a esas instancias 
que ya existían y que además ya realizaban esfuerzos en 
materia de combate a la corrupción y ahora se conjuntan. 

Sabemos que en el tema de corrupción hay todo por hacer, 
somos un sistema joven, sabemos del compromiso que im-
plica ser integrante del sistema”, declaró en Tela de juicio la 
doctora Lucía Almaraz, presidenta del Comité de Participa-
ción Social del SEA.

ENTREVISTA EN TELA DE JUICIO
INVESTIGAN A IPEJAL
“En el caso de los productos milagrosos adquiridos por Pensiones del Estado, este 
tema lo traemos desde abril, ya informamos cuáles fueron las acciones de la Contra-
loría y la Fiscalía Anticorrupción, se presentó una denuncia y se realizaron diligencias, 
está en el proceso de obtener mejores datos. Acordamos ir más allá, pedir información 
al órgano interno de IPEJAL”. 

VAN A CONTROVERSIA ANTE CIDH
“En el caso de la designación de los tres consejeros de la Judicatura, no nos queda-
remos en la indignación, emprenderemos acciones, son carreras de largo aliento en la 
carta a la Corte Interamericana de Derechos Humanos, un proceso que no es pronto, 
pero queremos sentar un precedente”.

DOCTORA LUCÍA 
ALMARAZ/

PRESIDENTA DEL 
COMITÉ DE 

PARTICIPACIÓN 
SOCIAL DEL SEA 

Creo que esto es 
una inquietud 
general de los 
jaliscienses de 
por qué no so-
mos tan rápidos, 
pero los tiempos 
procesales se 
deben agotar. Tal 
vez la respues-
ta no satisface, 
porque como 
ciudadana tam-
bién hago esos 
cuestionamien-
tos, pero cuando 
entramos nos 
damos cuenta de 
esto”.
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ra), 1 Coordinador de Delegaciones y Módulos Foráneos, 
1 Coordinador de Atención a Jubilados, 1 Coordinador de 
Proceso, Eliminación de 12 plazas (8 confianza y/4 transito-
rios). Aquí sí había propuesta lista para votar y aprobar por 
parte de los miembros del Consejo.

Para la Sesión de Consejo de abril de este año, en el pun-
to siete del orden del día, como primer tema, se presenta 
a los miembros del Consejo Directivo el convenio de co-
laboración con la Secretaría de Administración del Estado 
de Jalisco, para que se lleven a cabo los procedimientos de 
adquisición de medicamentos del cuadro básico, primer, se-
gundo y tercer nivel de atención medica del IPEJAL. Cuatro 
meses después de iniciado 2020, una tercera parte del año 
transcurrida y aún no hay medicamentos en las farmacias.

El COVID-19
Dice la CEDHJ en su pronunciamiento:
“En el lugar también se corroboró que las personas for-

madas a las afueras de la Unimef no seguían protocolos de 
prevención de contagio de Covid-19; sin embargo, al entrar 
se constató que el personal de la Unidad sí portaba cubrebo-
cas y ofrecía gel antibacterial al ingreso.

También se extienden las siguientes proposiciones al di-
rector general de Servicios Médicos del IPEJAL: Aplique un 
protocolo de sana distancia, tanto al exterior como al interior 
de las Unimef del IPEJAL, a efecto de que mientras las y 
los usuarios esperan ser atendidos, se disminuya el riesgo de 
contagio de Covid-19 y otras enfermedades.

Refuercen las medidas de limpieza al interior y exterior 
de las Unimef del IPEJAL, y ofrezcan gel antibacterial a to-
das las personas usuarias que ingresen, así como cubrebocas 
a aquellas que no lo porten o lo tengan en mal estado”.

En la Sesión del Consejo de abril, dentro del quinto tema 
de asuntos varios: “el Director General del Instituto, Iván 
Eduardo Argüelles Sánchez, informó a los miembros del 
Consejo Directivo sobre la necesidad de establecer una par-
tida presupuestal para la atención de los casos y necesidades 
surgidos con motivo del COVID 19, señalando que en la 
próxima sesión Gustavo Adolfo Montes López, Director Ge-
neral de Servicios Médicos, expondrá en detalle el proyecto.

Los miembros del Consejo Directivo se dan por entera-
dos del tema informado”.

Era abril, Jalisco ya estaba en cuarentena, Iván Argüelles 
dice que en la próxima Sesión habrá detalles del proyecto 
Covid-19. 

DESABASTO DE MEDICAMENTOS

“Esta Comisión tuvo conocimiento de diversas deficiencias en la prestación del servi-
cio que se otorga en las instalaciones de la Unidad Médica Familiar (Unimef) ubicada 
en avenida Federalismo, como desabasto o compra de medicamentos y trámite de re-
embolso por parte de las personas usuarias, tiempo de espera de hasta dos horas para 
recabar la firma de autorización, o incluso que el trámite de reembolso puede tardar 
hasta dos meses”.

ENTREGA INCOMPLETA DE MEDICINAS

En la investigación, esta defensoría entrevistó a personas afectadas que asistieron 
a la Unimef Federalismo, quienes confirmaron que no se les habían entregado sus 
medicinas completas, que no se habían dado pases para recibir consultas médicas 
especializadas y que, por el momento, no podían acceder a cirugías o intervenciones 
quirúrgicas, lo que supone un obstáculo para garantizar su salud”.

INCUMPLIMIENTO A PENSIONADOS 
EN ABASTECIMIENTO DE MEDICINAS

>PRONUNCIAMIENTO DE LA CEDHJ SOBRE FALLAS DE IPEJAL

Por Daniel Emilio 
Pacheco

Sí algo ha carac-
terizado la admi-
nistración de Iván 
Arguelles al frente 

del Instituto de Pensiones 
del Estado de Jalisco (IPE-
JAL), es la falta de interés 
que se tiene por los dere-
chohabientes del Instituto, 
a tal grado ha llegado este 
evidente desinterés, que in-
cluso la Comisión Estatal 
de Derechos Humanos Ja-
lisco, el 23 de junio publicó 
un “Pronunciamiento para 
la debida prestación de ser-
vicios médicos de los pen-
sionados y sus beneficiarios 
en el Instituto de Pensiones 
del Estado de Jalisco (IPE-
JAL)”.

En dicho documento de 
la CEDHJ se hace constar 
que:

“Esta Comisión tuvo co-
nocimiento de diversas defi-
ciencias en la prestación del 
servicio que se otorga en las 
instalaciones de la Unidad 
Médica Familiar (Unimef) 
ubicada en avenida Fede-
ralismo, como desabasto o 
compra de medicamentos 
y trámite de reembolso por 
parte de las personas usua-
rias, tiempo de espera de 
hasta dos horas para recabar 
la firma de autorización, o 
incluso que el trámite de re-
embolso puede tardar hasta 
dos meses; no hay elevador, 
lo cual constituye una ba-
rrera física por la condición 
de salud de las y los pen-
sionados, así como la falta 
de asientos suficientes y de 
un espacio con sombra para 
que las personas esperen 
durante el proceso de los 
trámites.

En la investigación, 
esta defensoría entrevistó a 
personas afectadas que asis-
tieron a la Unimef Federa-
lismo, quienes confirmaron 
que no se les habían entre-
gado sus medicinas comple-
tas, que no se habían dado 
pases para recibir consul-
tas médicas especializadas 
y que, por el momento, no 
podían acceder a cirugías o 
intervenciones quirúrgicas, 
lo que supone un obstáculo 
para garantizar su salud”.

En el documento de la 
Defensoría también pide 
a los responsables de IPE-
JAL: 

“Se lleve a cabo una re-
visión exhaustiva de la me-

dida implementada en las Unimef, en la que se determinó 
la suspensión de cirugías y otorgamiento de pases médicos 
para consulta de especialistas, con la finalidad de garantizar 
la continuidad de la prestación del servicio médico a las y 
los usuarios de esas unidades, para lo cual se deberá llevar 
a cabo un análisis de cada caso en particular, y valorar su 
gravedad y pertinencia”.

Parte de la explicación al desabasto en medicinas y ser-
vicios externos, así como la tardanza en reembolsar gastos a 
los derechohabientes, tiene su origen en la Sesión de Conse-
jo de febrero de este año, ahí se aprobó por unanimidad dis-
minuir el 20 % en las partidas de medicamentos y servicios 
médicos subrogados del presupuesto modificado para 2020.

La Dirección de Servicios Médicos en 2019 gastó $842, 
238, 637.00; para 2020 tenía asignado un presupuesto de $1, 
224, 222, 744.00; en esa Sesión de Consejo decidieron redu-
cir el presupuesto a $1, 007, 019, 764.00; un total de $217, 
202, 980.00 fue lo que se le redujo de presupuesto para este 
2020.

En esa misma Sesión de Consejo de febrero, dice que en 
el punto diez del orden del día, “Licitación Medicamentos”, 
el Director General del Instituto de Pensiones del Estado de 
Jalisco, Iván Eduardo Argüelles Sánchez, planteó la posibi-
lidad de solicitar a la Secretaria de Administración del Go-
bierno del Estado, se encargue de llevar a cabo, por lo que 
este punto se presentará posteriormente. 

La licitación de medicamento de IPEJAL se pospuso en 
un inicio por irregularidades en su redacción, falta de aná-
lisis del costo-beneficio que sustente la opción de lanzar la 
licitación multianual, distinción en los tiempos de entrega de 
medicamentos, falta de datos de medicamentos, entre otras 
cosas.

El problema crece más cuando en febrero de 2020, en 
plena Sesión de Consejo, Iván Argüelles, planteó la “posi-
bilidad de solicitar” a la Secretaria de Administración del 
Gobierno del Estado, se encargue de llevar a cabo la licita-
ción y terminen en un “lo veremos posteriormente”, es decir, 
Argüelles Sánchez llegó a platicar una idea, no ha presentar 
una solución.

Como sí lo hizo con su propuesta de incremento genera-
lizado del 2.4% retroactivo al 1° de enero de 2020 a todos 
los empleados del Instituto hasta el Nivel 17 del tabulador 
más $200.00 en ayuda de transporte. Además de la creación 
de plazas nuevas:

Dos abogados para el área Jurídica, 6 Auxiliares de ven-
tanilla transitorios para módulos foráneos (próxima apertu-

El  pasado 23 de junio la CEDHJ publicó un “Pronunciamiento 
para la debida prestación de servicios médicos de los pen-
sionados y sus beneficiarios en el Instituto de Pensiones del 
Estado de Jalisco (IPEJAL)”.

LOS RECLAMOS DE LOS DERECHOHABIENTES

MODIFICACIÓN AL 
PRESUPUESTO DE 

IPEJAL/
SESIÓN FEBRERO 

DEL 2020

Parte de la ex-
plicación al 
desabasto en 
medicinas y 
servicios exter-
nos, así como la 
tardanza en re-
embolsar gastos 
a los derecho-
habientes, tiene 
su origen en la 
Sesión de Conse-
jo de febrero de 
este año, ahí se 
aprobó por una-
nimidad dismi-
nuir el 20 % en 
las partidas de 
medicamentos y 
servicios médi-
cos subrogados 
del presupuesto 
modificado para 
2020.

No es un buen momento, pero eso no lo decide 
Andrés Manuel López Obrador, la pandemia 
que no ha cedido en ambas naciones, México 
y Estados Unidos, así como la situación que 

viven ambos mandatarios, aquí con un 58% de desapro-
bación según una encuesta y allá un presidente en cam-
paña de reelección que está a 12 puntos de distancia de 
su competidor, sin embargo, las fechas 8 y 9 de julio ya 
están pactadas y con una agenda por demás misteriosa.

Marcelo Ebrard lo anunció en una mañanera, dan-
do cuenta de la escueta lista de actividades que tendrán 
en Washington bajo el pretexto de la puesta en marcha 
del T-MEC, y sin que hasta el cierre de esta columna el 
primer ministro de Canadá Justine Trudeau confirmara 
su asistencia a la capital estadounidense  para la puesta 
en marcha de este proyecto económico y de cooperación 
trilateral.

Al Presidente de México Andrés Manuel López 
Obrador no le hemos visto en un viaje internacional, 
no lo hizo como candidato, y 
tampoco durante este tiempo, 
la relación con Estados Uni-
dos la ha llevado el canciller 
Ebrard, nunca un encuentro 
con Donald Trump a quien se 
le caracteriza por su sarcasmo 
en los recibimientos de man-
datarios, a quien hay que ver-
le los metamensajes cuando 
toma la palabra y se dirige a 
los países y a sus jefes de esta-
do, Trump no tiene amigos, ni 
socios; es un empresario que 
llegó a ser presidente y que 
ahora no le importa nada ni 
nadie para conseguir una ree-
lección y a todas luces México es una pieza clave para 
conseguirlo.

El día 8 de julio habrá reuniones “privadas”, dice la 
agenda, juntas que están contempladas así para Canadá, 
el sospechosismo vale cuando sabemos que existen an-
tecedentes no muy buenos de cómo se ha ejercido la pre-
sión del país vecino en temas como la migración, donde 
México creó el propio muro de Trump en la acción de la 
Guardia Nacional en las fronteras Norte y Sur, por ejem-
plo, o en aquella deuda que se tiene con el respaldo que 
se tuvo con los países productores de petróleo, donde 
Rocío Nahle confundió las burlas con los aplausos.

¿Cómo será la conferencia de prensa del Presidente 
de México ante los medios extranjeros?, ahí no están las 
preguntas a modo, ahí tampoco asistirán los medios que 

OPINIÓN
Ramiro 
Escoto 
Ratkovich 

Por |

lee y escucha el Presidente, ahí difícilmente se pueden ex-
poner “sus propios datos” porque el encontronazo será con 
la realidad vista desde fuera: La lucha contra el narcotráfico 
y delincuencia organizada, el aumento en la pobreza, sus 
mediciones de la felicidad , en fin, una oportunidad para, 
incluso, los diarios a los que el Presidente ha desestima-
do desde Palacio Nacional, como el New York Times o el 
Washington Post, y quizá el reencuentro con Jorge Ramos. 
Ahí López Obrador no tendrá el tiempo que se toma aquí, y 
tiene que ser muy cuidadoso en caso de que este encuentro 
se dé, para que la representación que tenga a cuestas sea en-
tendida como México y no como su persona, que va como 
Presidente y no como candidato.

El viaje no comienza bien tampoco tras la publicación 
en redes sociales del Embajador de Estados Unidos en Mé-
xico Christopher Landau en twitter: “Normalmente hubié-
ramos ofrecido al Presidente alojarse en Blair House , la 
casa de huéspedes de la Casa Blanca. Pero desafortunada-
mente, en este momento se encuentra bajo restauración. El 

Presidente es nuestro huésped y 
por supuesto le ofreceremos alo-
jamiento” … 

Nuestro Presidente no va en 
una aeronave de la Fuerza Aérea 
de México, tampoco llegará a un 
aeropuerto o pista especial, no 
será recibido por Donald Trump 
de primera instancia; sólo hace 
falta que volvamos a ver y a es-
cuchar el mensaje fuerte y claro 
del gobernador de Michoacán, 
Silvano Aureoles al respecto 
para entender en qué calidad es 
la invitación y el nivel de peso 
de la misma.

El Presidente López Obrador no 
habla inglés, y sobre él pesa en el pa-

sado declaraciones hechas cuando candidato contra Donlad 
Trump a quien dijo le exigiría cuando fuera Presidente una 
serie de temas, entre ellas, el respeto al país… luego quiso 
convencer al electorado de que con un café entre él y el 
mandatario del vecino país se podían resolver las diferen-
cias.

 Es un viaje también para observar de cerca al personaje 
que sabe será clave en el proceso y éxito que pudiera tener 
en algo esta oportunidad, alguien que ha buscado también 
en su momento aspirar al puesto del su hoy jefe, alguien 
que ha aguardado y cuidado al mismo tiempo las formas, 
quien se ha desmarcado o al menos no se ha identificado 
con Morena, y que puede ser el contrapeso de la experien-
cia: Marcelo Ebrard.

EL POLÉMICO 
VIAJE DE AMLO

Una vez más, dejan en veremos la parte médica, pero, 
traen listo un tema para autorizar: 

“Continuando con el cuarto tema de asuntos varios se 
presenta la propuesta de apoyo a arrendatarios de locales co-
merciales IPEJAL en virtud de la situación provocada por 
el Covid-19.

El Director General de Promoción de vivienda, Rodrigo 
Tostado Rodríguez, hace la presentación de la propuesta y 
de los requisitos para poder acceder al apoyo a los miembros 
del consejo Directivo.

Una vez discutida la propuesta, los miembros del Con-
sejo Directivo, con base en el artículo 153 fracción IV, de 
la Ley del Instituto de Pensiones del Estado de Jalisco, au-
torizaron descontar el mes de mayo del pago de renta a los 
arrendatarios de locales comerciales considerados esencia-
les”.

El apoyo a los arrendatarios si pasó, lo que sucedería 
con la partida para enfrentar el Covid-19, eso luego se vería.

Los que levantan la mano para aprobar todo en el Conse-
jo Directivo del IPEJAL son:

Consejero y Director General del Instituto de Pensiones 
del Estado de Jalisco Iván Eduardo Argüelles Sánchez.

Consejero en Representación del Gobierno del Estado: 
Juan Partida Morales.

Consejero en Representación del Municipio de Guadala-
jara Sandra Deyanira Tovar López.

Secretario de Actas Svjatoslav Igor González Muñoz

Consejero en Representación de los Servidores Públicos 
de la Sección 47 del Sindicato Nacional de Trabajadores de 
la Educación,Mtro. Arnoldo Rubio Cárdenas.

Consejero en Representación de los Servidores Públicos 
de la Federación de Sindicatos de Empleados de los Poderes 
del Estado, Municipios y Organismos Públicos Descentrali-
zados en Jalisco (FSESEJ), Juan Pelayo Ruelas.

Los dos últimos son los representantes de los trabajado-
res que aportan a IPEJAL.

Por cierto, el 2 de julio a medio día, se dio un conato de 
bronca en las instalaciones de la FSESEJ, de Juan Pelayo, 
pues el IPEJAL decidió cerrar cuatro de sus seis módulos de 
atención a derechohabientes, y uno de los módulos abiertos 
es el que se encuentra en las instalaciones de la FSESEJ. El 
problema es que pretenden que solo se atiendan ahí a los 
trabajadores afiliados a su federación y no a todos los traba-
jadores que cotizan en IPEJAL, pues son todos los trabaja-
dores quienes pagan los sueldos de los funcionarios de IPE-
JAL que ahí atienden. El trato prepotente de la gente de Juan 
Pelayo terminó exasperando a uno de los trabajadores que 
fue a tramitar un préstamo y llegaron a los empujones. Un 
ejemplo más de lo poco que le importa dar un buen servicio 
a la gente que trabaja en la administración de Iván Argüelles 
y también.

Mientras tanto, las indagatorias por parte de la Fiscalía 
Especializada en Combate a la Corrupción en torno a la ad-
quisición irregular de productos milagro que realizó el IPE-
JAL están sin avance. 

Y según el del Comité de Participación Social (CPS) del 
Sistema Anticorrupción todavía no hay elementos para de-
mostrar algún delito, respecto a las posibles compras a so-
breprecio por 10 millones de pesos, la Contraloría Estatal 
revisa el caso.

La gráfica muestra la disminución del 20 % en las partidas de medicamentos y servicios médicos subrogados del presupuesto 
modificado para 2020, determinación del Consejo de Ipejal en sesión del pasado mes de ferbero.

¿CÓMO SERÁ LA 
CONFERENCIA DE PRENSA DEL 
PRESIDENTE DE MÉXICO ANTE 
LOS MEDIOS EXTRANJEROS?, 

AHÍ NO ESTÁN LAS 
PREGUNTAS A MODO, AHÍ 
TAMPOCO ASISTIRÁN LOS 

MEDIOS QUE LEE Y ESCUCHA 
EL PRESIDENTE.

REDUCEN PRESUPUESTO

La Dirección de Servicios Médicos en 2019 gastó $842, 
238, 637.00; para 2020 tenía asignado un presupuesto 
de $1, 224, 222, 744.00; en esa Sesión de Consejo de-
cidieron reducir el presupuesto a $1, 007, 019, 764.00; 
un total de $217, 202, 980.00 fue lo que se le redujo de 
presupuesto para este 2020.
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que en esta parte que es caótica, que es Guadalupe 
de Rafael Sanzio a Periférico, son dos kilómetros, nos 
permitan participar en la mejora de la ciclovía. Hay 
seis propuestas, no son complicadas, es cosa de volun-
tad para escucharnos y que la consideren”.

LA ENTREVISTA
La experiencia de la ciclovía, en muchos casos ha 

DESAPARECERÁ LA CICLOVÍA EN ÉPOCA DE LLUVIA

“El camellón fue la más obvia para nosotros, creemos que sería la mejor para el ciclis-
ta. Sería una ciclovía y no una ríovía (sic), simplemente va a desaparecer la ciclovía en 
época de lluvia, y en el camellón inclusive tendrían sombra”.

ZONA CAÓTICA

“A nosotros se nos ha indicado a través de redes como enemigos de la ciclovía, esto es 
falso, estamos a favor, compartimos la meta de hacer una de las mejores ciclovías en 
México, simplemente queremos que en esta parte que es caótica, que es Guadalupe de 
Rafael Sanzio a Periférico, son dos kilómetros”.

“QUEREMOS SER ESCUCHADOS; NO 
SOMOS ENEMIGOS DE LAS CICLOVÍAS”

>MOVIMIENTO RESCATAR AVENIDA GUADALUPE

Por Diego Morales

No somos ene-
migos de la ci-
clovía, pero sí 
queremos que 

sean escuchadas nues-
tras alternativas, es la 
postura que asume En-
rique Ocampo, Coordi-
nador General del Movi-
miento Rescatar Avenida 
Guadalupe entrevistado 
en Tela de juicio, quien 
hace un llamado a las au-
toridades a replantear el 
proyecto de la ciclovía en 
la zona por las complica-
ciones que se pudieran 
tener a futuro.

“Todo inició a raíz de 
los inicios de obra de la 
ciclovía que está tratan-
do de hacer el ayunta-
miento. Fue un tema no 
socializado, nos agarró 
de sorpresa, hubo algu-
nos intentos de platicar 
al respecto pero no se 
llevó a cabo por el CO-
VID19. Fue cuando em-
pezamos a organizarnos 
para ver de qué se tra-
taba, obviamente al no 
saber, no tener detalles, 
empezamos a bloquear 
los trabajos para tener 
una oportunidad de re-
visar el proyecto. Lo he-
mos hecho, hemos tenido 
un acercamiento con el 
municipio y la Secretaría 
de Movilidad, lo que he-
mos visto no nos checa ni 
nos cuadra”.

Lo que piden en el 
Movimiento Rescatar 
Avenida Guadalupe es 
participar con propues-
tas, que ya fueron entre-
gadas legalmente para 
que la ciclovía quede 
mejor y no corra con la 
misma suerte de las otras 
que se han instalado en 
la ciudad que han gene-
rado más conflictos que 
soluciones viales.

“Les pedimos que 
nos permitan participar 
con propuestas, que ya 
entregamos legalmente 
en Palacio Municipal. 
Estamos esperando que 
nos abran la mesa para 
poder hacer sugerencias, 
inclusive en la primera 

reunión que tuvimos con ellos, ya nos fueron acepta-
das dos propuestas menores. Estoy seguro que si nos 
dan la oportunidad de participar más en el proyecto, 
podemos hacer una mejor ciclovía”.

Agrega: “A nosotros se nos ha indicado a través de 
redes como enemigos de la ciclovía, esto es falso, esta-
mos a favor, compartimos la meta de hacer una de las 
mejores ciclovías en México, simplemente queremos 

Ricardo Oliveras, de las voces más críticas de la mala socialización de parte del Ayuntamiento de Zapopan 
en el establecimiento de la ciclovía en Av. Guadalupe.

LA CICLOVÍA EN AVENIDA GUADALUPE

ENRIQUE OCAMPO/ 
COORDINADOR DEL 

MOVIMIENTO 
RESCATAR 

AVENIDA 
GUADALUPE

Hace falta anali-
zar la situación, 
socializarla. No-
sotros no somos 
expertos, pero sí 
somos usuarios, 
tenemos gente 
dentro de los ve-
cinos que sí han 
tenido experien-
cia urbanística, 
pero lo que más 
nos da el valor 
es que somos 
usuarios diarios 
de la zona”.

EDUCACIÓN

La pandemia por el coronavirus no asoma su fin, es-
pecialmente para nuestro país no hay siquiera una 
esperanza de que el desenlace sea pronto; mientras 
en algunos lugares del mundo ya han controlado 

el nivel de contagios y están tomando aire para preparar-
se a una muy posible segunda ola, nosotros parece que no 
saldremos de la zona de revolcadero cuando ya nos estará 
pegando de nuevo. 

La Organización Mundial de la Salud (OMS) reportó el 
sábado un incremento récord de casos de coronavirus en el 
mundo con un incremento de 212.326 infecciones en ape-
nas 24 horas. La tasa más acelerada se registró en Estados 
Unidos, Brasil e India, según el informe diario que registra 
el récord de la propagación de una enfermedad que ha cau-
sado la muerte a más de medio millón de personas en poco 
más de medio año.

De acuerdo al último repor-
te de la Secretaria de Salud en 
México, estas son las principa-
les cifras al sábado 4 de julio: 
252 mil 165 casos confirmados 
acumulados, 26 mil 75 casos 
confirmados activos, 74 mil 
387 casos sospechosos acumu-
lados y 30 mil 366 defunciones, 
colocando a nuestro país en el 
Top 10 de los del nivel más alto 
de dispersión y letalidad del 
virus COVID19. Con toda la 
evidencia que se cuenta no po-
demos dudar de lo delicada de 
la situación.

Ante este panorama se 
instaló la mesa de trabajo para 
evaluar las posibilidades de 
cómo llevar la agenda de edu-
cación en nuestro estado, se 
busca dar respuesta a los padres 
de familia, los docentes, los di-
rectivos y administrativos quie-
nes se mantienen alertas sobre 
qué es lo que vendrá, por cierto, 
la semana pasada escuchaba a 
un profesor de Harvard narrar 
sobre las políticas educativas 
que esa institución está planteando.

A propósito de la libertad de elegir, esa casa univer-
sitaria ha convocado a sus estudiantes y profesores a que 
expresen cuál es la modalidad con la que quieren retomar 
sus estudios para el siguiente ciclo escolar.  Es probable que 
haya quienes escojan seguir trabajando desde sus casas en 
un modo más cómodo y seguro, pero habrá quienes pien-
sen que para la millonada que están pagando, la experiencia 
cognitiva no puede privarse de las relaciones interpersona-
les, comerciales y profesionales que los jóvenes estudiantes 
también logran en sus años de formación.

Hoy un verdadero privilegio debería ser el de poder to-
mar a través de una elección madura y responsable la po-
sibilidad de salir, de exponerse, pero también hay un tema 
de la co-responsabilidad que las estructuras tienen, porque 
aunque los padres de los hardvarianos tengan la capacidad 
económica para contratar pólizas de seguro médico amplia-
do, seguramente exigirán a la escuela que la libertad sea 
vinculada a su capacidad de que los salones estén altamente 
higienizados, que los comedores y las áreas compartidas 
sean sumamente vigiladas, pero principalmente que la sana 
distancia se preserve al interior de los salones, de sus audi-
torios y salas con lo que significa que la organización tiene 
una capacidad y un límite. 

¿Cómo podría México proponer un modelo que rete 
su capacidad y lo asuma dentro de sus limitantes? Cuan-
do arrancamos la contingencia muchos profesores íbamos 
emocionados al empuje que la crisis nos hacía más allá de 
saber cómo hacer una videoconferencia, de manejar las pla-
taformas o de conformar portafolios digitales.  Claro que 
hubo ansiedades, quejas y desgaste, pero la mayoría de los 
profesores asumieron el reto y con ello motivaron a sus es-
tudiantes a superar las carencias: falta de equipo, de red, de 
apoyo, de tiempo, etc. 

Pero una delgada línea entre la resiliencia y un modo de 
afianzar la injusticia, complica lo que pudiera ser un recla-
mo más que justo, necesario, o paralelamente algo absurdo 

OPINIÓN
Isabel
Venegas

Por |

e inútil.  La crítica ante el sistema de educación que continuaba 
con el modelo a distancia a pesar de que los alumnos y profe-
sores se estuvieran enfrentando a diferentes problemáticas, ha-
cía ver a la institución como insensible y ajena a la realidad que 
se vivía.  Hoy por el contrario se empezó a difundir la nota de 
que el 17 de agosto se regresaría a clases de forma presencial, 
aunque otros medios bastante serios decían que hasta el mes 
de enero del siguiente año se regresaría a las aulas; con ello las 
voces que ruegan porque no sea un retorno físico se confunden 
sin saber qué es mejor o peor. 

Jalisco tiene un turismo académico que hace envidiable 
el dinamismo que provoca, aunque hoy esa ventaja lo vuelve 
particularmente un reto de enormes dimensiones: por un lado 
un gigantesco aparato de educación básica, pero también una 
impresionante oferta educativa que integra a más de 140 insti-
tuciones de nivel superior, entre las que destacan los cerca de 

50 campus de las principales 30 Uni-
versidades; la segunda Univer-
sidad más antigua y más grande 
de la nación; seis Universidades 
privadas de dimensión nacional y 
de proyección internacional; dos 
Centros de Investigación Avanza-
da, así como una de las redes más 
grandes e integradas de institu-
ciones de educación tecnológica 
de México. El turismo educativo 
para nuestro estado es un motor 
en la economía que se debe con-
siderar. 

Más allá de la crisis lineal 
considerando un solo campo de 
intervención, hay una interrela-
ción entre los sistemas económi-
co, político, educativo y de salud, 
que en este momento son frente de 
batalla y requieren acciones con-
juntas para que no solo se logren 
medidas paliativas, sino que se 
encuentren soluciones a largo pla-
zo: Resolver la urgencia, sin dejar 
de ver el horizonte. 

Los niños pequeños constitu-
yen una complicación al momento 
de implementar medidas de aisla-

miento en espacios compartidos, para 
ellos es muy difícil dejar de tocar, abrazar, saludar, etc., si asis-
ten físicamente a los planteles educativos, pero si se quedan en 
casa en la mayoría de los casos representan una dificultad para 
que sus padres puedan salir a trabajar en jornadas formales; por 
su parte los adolescentes pueden comprender mejor las medi-
das, aunque los diálogos con ellos suelen ser abordados de ma-
nera muy superficial por lo cual sus razonamientos carecen de 
sustento haciendo muy complicado que atiendan las medidas 
de prevención.  Por último, los universitarios y/o profesores, 
que ya son mayores de edad, porcentualmente se han vuelto 
población de riesgo porque en nuestro país, desde edades muy 
jóvenes se tienen esquemas de salud muy precarios: fumado-
res, hipertensión, sobrepeso, diabetes, etc.  

Ante este panorama hoy debemos hacer la reflexión de 
cómo estamos manejando nuestra libertad, el bien preciado 
por el que tanto hemos luchado y que en un momento tan com-
plicado como este, pudiera entenderse mal. La posibilidad de 
elegir entre quedarse en casa y salir a la calle, debe asumir 
como estrictamente necesario el hecho de redoblar todas las 
medidas de precaución a fin de que la pandemia fuera mitigada 
en tanto los demás temas que se vinculan van saliendo un poco 
adelante. 

Esperamos que el domingo el gobernador del estado salga 
a dar el informe con los resultados de las mesas de trabajo y 
con ello poder orientar mejor las acciones de cada institución 
de cara al ciclo escolar 2020-2021, pero si ya dimos un paso 
con el ánimo de ir dejando de ser una sociedad estatizada y 
limitada, tenemos que asumir que la libertad exige un gran sen-
tido de responsabilidad, que preferentemente debiera también 
ser solidaria y generosa porque si hoy seguimos sin usar cubre-
bocas en zonas públicas, sin limpiar bien nuestros negocios, o 
sin mantener la sana distancia, entonces solo estamos provo-
cando –egoístamente- que no salgamos de la zona de revolca-
dero, ni hoy ni en muchos, muchos días más.

isa venegas@hotmail.com

¿CUÁNDO Y CÓMO 
VOLVEREMOS A AULAS?

traído errores, afectando terriblemente la ciudad en 
el caos vial…

“Hace falta analizar la situación, socializarla. Noso-
tros no somos expertos, pero sí somos usuarios, tenemos 
gente dentro de los vecinos que sí han tenido experiencia 
urbanística, pero lo que más nos da el valor es que so-
mos usuarios diarios de la zona, es increíble que cuando 
platicas con cualquier vecino te puede dar una opinión 
inteligente de qué hacer mejor. Hemos platicado con otras 
zonas de la ciudad que ya tienen la ciclovía, como Cha-
palita, que dicen que les irá mejor a los negocios y es 
completamente falso, tienen broncas de estacionamiento, 
creo que se pudo haber hecho de mejor manera en con-
junto con la sociedad. Las ciclovías tienen que ser, es un 
hecho, eso no es la discusión, solo queremos en el cómo 
y es donde tenemos mucho que aportar”.

Se ha vuelto intransitable Guadalupe, fomenta 
más la contaminación al convertir un tránsito caóti-
co…

“Lo que estamos viviendo ahorita no es nada compa-
rable con lo que será. Ahorita estamos en una época de 
pandemia donde no se transita ni la tercera parte de lo 
que será. Recordar que tenemos colegios, negocios, que 
son grandes, entonces en las horas picos se pone un caos. 
Sí estamos preocupados y por eso estamos participando”.

¿Falta planeación?
“Hay una pirámide de movilidad donde ponen al pea-

tón como la punta de la pirámide, si estuviera enfocada la 
movilidad en general se hubiera empezado con el peatón, 
no tenemos la calidad de banquetas ni la seguridad que 
permite hacer los tránsitos como deben ser. Queremos 
que la Secretaría de Movilidad y el gobierno de Zapopan 
vean por un mejor proyecto. 

Lamentablemente hay activistas ciclistas dentro del 
gobierno que están presionando fuerte para que sea prio-
ridad la ciclovía desmedida, entendemos que hay que mo-
vernos hacia allá, pero hay muchas cosas que podemos 
hacer para que no sea tan caótica la transición”.

¿Ve viable la alternativa de hacer la ciclovía por el 
camellón de Avenida Guadalupe?

“El camellón fue la más obvia para nosotros, creemos 
que sería la mejor para el ciclista. Sería una ciclovía y no 
una ríovía (sic), simplemente va a desaparecer la ciclovía 
en época de lluvia, y en el camellón inclusive tendrían 
sombra. Tenemos las vías alternas, las avenidas aledañas 
que se está proponiendo que por ahí se hagan las ciclo-
vías, no causas tráfico y aún así cumples con la función 
del trayecto largo para llegar a Periférico. La otra, que 
es la óptima pero costosa, sería tomar un pedazo de ca-
mellón, otra de la servidumbre de la banqueta, pero el 
gobierno quiere cumplir con un número de kilómetros 
pero no hacen lo mejor. O tenemos la bus bici, que es una 
opción viable, o la obvia, que son las obras de mitigación 
alrededor de la ciclovía”, puntualizó.

RICARDO OLIVERAS:
“QUEREMOS MOVILIDAD INTEGRADA, 
NO SEGREGADA”

“No estamos en contra de la ciclovía en Avenida 
Guadalupe, estoy en pro de la socialización y democra-
tización y que se haga un proyecto urbanístico integral, 
con una movilidad integrada y no una movilidad segre-
gada”, precisa Ricardo Oliveras, que ha sido señalado 
por el alcalde zapopano Pablo Lemus, que se opone 
porque tiene aspiraciones políticas como militante del 
PAN.

Ricardo vive en uno de los cuarenta condominios que 
están en esta zona de Av. Guadalupe.

Argumenta que avenida Guadalupe es el único paso 
entre el oriente y poniente en esta zona de Zapopan, entre 
avenida Vallarta a Avenida Mariano Otero, es el único cru-
ce a nivel que efectivamente tienen los ciclistas, y si ahora 
en la zona ya cruzan por debajo del periférico, está muy 
bien instalada la ciclovía, considera que caben la ciclovía, 
caben los tres carriles, están las bayonetas para las vueltas 
izquierdas de incorporación al periférico”.

“Lo que estamos pidiendo que eso mismo que está he-
cho allí, se haga aquí”, subraya.   

Dice que ya platicaron con la gente del Ayuntamiento 
de Zapopan al respecto. “El tema real es que quieren se-

gregar un carril de avenida Guadalupe e indica que ya les 
explicaron por qué no quieren la ciclovía en el camellón y 
que la quieren por la derecha de esta avenida.

Acepta que se ocupa la ciclovía, pero plantea que la pla-
neación urbana no es segregar los carriles, sino hacer un 
espacio digno para los ciclistas.

“¿Por qué hago énfasis por donde vivo?” -pregunta y se 
responde-.  “ Porque estoy en Parque Guadalupe y quiero 
dejar claro que aunque milite en un partido político, nada 
tiene que ver que yo sea católico, mahometano, budista, fifí, 
chairo, emecemista o panista, como lo soy. Tengo 25 años 
militando en un partido político y no lo voy dejar de hacer”.

“En este caso el movimiento es un tema urbano, el mo-
vimiento es de ciudadanos de más de 40 condominios que 
vivimos aquí en los alrededores”.

“Dejamos en claro el tema y su servidor  Ricardo Oli-
veras, seguirá en el movimiento y seguiré haciendo las 
aportaciones necesarias para que el movimiento que intenta 
desactivar con mentiras ante la radio y la prensa el presi-
dente municipal este tema lo volvemos a decir con todas sus 
letras, es un tema legítimo”.

Los embotellamientos se hacen más continuos en Av. Guada-
lupe, producto del desconcierto que han provocado el destino 
de los carriles derechos a la rúa de alta circulación.

¿CÓMO PODRÍA MÉXICO 
PROPONER UN MODELO 

QUE RETE SU CAPACIDAD 
Y LO ASUMA DENTRO 
DE SUS LIMITANTES? 

CUANDO ARRANCAMOS 
LA CONTINGENCIA 

MUCHOS PROFESORES 
ÍBAMOS EMOCIONADOS 

AL EMPUJE QUE LA CRISIS 
NOS HACÍA MÁS ALLÁ DE 
SABER CÓMO HACER UNA 
VIDEOCONFERENCIA, DE 

MANEJAR LAS PLATAFORMAS 
O DE CONFORMAR 

PORTAFOLIOS DIGITALES.  
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USOS Y ABUSOS DE TRAUMAS 
ESCOGIDOS EN POLÍTICA

No hay otro camino hacia la dignidad como 
personas y como sociedad que el sanar. 

Todas y todos hemos sufrido de mal tratos 
y abusos a lo largo de nuestras vidas que nos 

duelen y marcan destinos; por ello, todas y todos debe-
mos trabajar en su solución hasta ser capaces de enfren-
tar sus causas con madurez y eficacia, rompiendo todo 
círculo de dependencia.

El convertirnos en mujeres y hombres responsables, 
nos exige liberarnos de todo trauma oculto en nuestro 
inconsciente. El miedo a lo que podríamos encontrar 
dentro de nosotros es aún más poderoso que el temor a 
lo que habita fuera de nuestra intimidad; en la realidad 
cotidiana. Recuperar aquellos recuerdos que, incons-
cientemente, decidimos ocultar, negándolos, quizá po-
dría hacernos sentir peor; sin embargo, siempre es parte 
del proceso de maduración y realización personal.

En enero de 2012, en Tbilisi, capital de la república de 
Georgia, durante la Segunda Conferencia Internacional 
sobre Salud y Derechos Humanos, Vamik Volkan, nor-
teamericano de origen chipriota, psicoanalista y profe-
sor emérito de psiquiatría de la Universidad de Virginia, 
cuatro veces candidato al Premio Nobel de la Paz, dio 
una extraordinaria conferencia en que habló del “trau-
ma designado o escogido” como aquella representación 
mental sobre un hecho histórico traumático compartido 
por un número significativo de personas dentro de una 
comunidad, que los líderes políticos reaviven e inflaman, 
siempre a su conveniencia, en algo que se conoce como 
“ideología de la reivindicación o la queja”.

Durante el gobierno de Enrique Peña Nieto hubo 
abusos de poder innegables, corrupción evidenciada por 
las redes sociales y complicidad público-privada que se 
conoció ampliamente. Alimentados desde un discurso 
reivindicatorio pero cercano a la locura autodestructiva 
de Casandra en Las Troyanas de Eurípides, y desde un 
resentimiento sin tregua ni piedad, el pueblo castigó al 
partido de Peña Nieto, eligió a un mesías falso y se con-
denó a males más graves y peligrosos. 

Eurípides decide, en Las Troyanas, que Poseidón nos 
advierta: “Ahora vais a pagar. Haced la guerra, morta-
les imbéciles. Destrozad los campos y las ciudades. Vio-
lad los templos, los sepulcros, y torturad a los vencidos. 
Haciéndolo así reivindicareis”. ¿Y qué, acaso no es esto 
lo que vivimos con Andrés Manuel López Obrador y su 
gobierno de la 4T al mandar al diablo a las instituciones, 
destruyéndolas, cancelando obras de gran y trascendente 
impacto económico positivo y torturando, cada mañana, 
a los vencidos, amenazándolos y denigrándolos con pa-
labras de exclusión y enemistad?

Una vez escuché “no sueltes a los perros si no sabes 
cómo encerrarlos”.

López Obrador ha pretendido ser maestro en aquello 
de revivir traumas históricos de nuestro devenir patrio. 
El 25 de marzo de 2019, envió cartas al Papa Francisco y 
al rey de España Felipe VI, exigiéndoles que, tras un re-
lato de los agravios a los pueblos originarios de México, 
pidieran perdón por la violación de sus derechos huma-
nos en la Conquista de España a México. Nada pasó, tal 
como era de esperarse desde un primer momento.

Yo, como muchos de mis compañeros de escuela 
primaria, crecí creyendo en el agravio de la Conquista 
española hasta que un buen día mi padre me invitó a no 
pelearme con mi pasado, reconociéndolo como origen 
de mi identidad y pertenencia, y luz en mi destino. Así, 
me sentí orgulloso del peregrinar azteca por gran parte 
de nuestro territorio de hoy, durante dos siglos; me mara-
villé al saber que el pueblo purépecha –mi padre nació en 
Michoacán- posiblemente tendría su origen en el sur del 
continente; me sentí orgulloso de mis raíces sefarditas 
y catalanas; agradecí mi fe católica y amor guadalupa-
no que me infunde la necesidad de comprender el por 
qué María decidió legarnos su imagen preñada del Dios 
vivo, haciendo de su cuerpo el más preciado altar; y me 
sentí comprometido con la lengua de Cervantes, Tirso de 

OPINIÓN
Benjamín 
Mora

Por |

Molina, Sor Juana, Carlos 
Fuentes, Rosario Castella-
nos, Juan José Arreola, con 
quien compartí una delicio-
sa charla y unas cuantas co-
pas de buen vino en un viaje 
en avión.

En la esencia de López 
Obrador no hay solucio-
nes posibles que no estén 
sustentadas en su ideología 
personal inacabada, ni dig-
nidad en las aspiraciones 
que el dinero pudiera me-
dir. Confórmate con un par 
de zapatos… no aspires a 
más… confórmate, con-
fórmate, limítate, así es el 
camino que nos llevará al 
reino celestial y aquí nos li-
berará de todo mal, incluido 
el coronavirus. En la 4T, la 
solución de los conflictos 
rompería con la dependen-
cia. AMLO promueve la 
idolatría a un Estado nación 
regresivo e idílico, encerra-
do en sí mismo, narcisista 
e incambiable.  En AMLO 
solo cabe un principio: “Lo 
tuyo es nuestro, lo nuestro 
es mío y lo mío, también”, 
y por ello es un peligro real 
para México.

Pero del otro lado tam-
bién se anida la locura de la 
autodestrucción.

LOS ILUMINATI
FRENA cree que en 

verdad existen los ilumi-
nati y que en todo México 
son tan solo 67, y por ello 
están en su reclutamiento, 
miento, miento, miento… 
Los iluminati de FRENA 
escogen y juegan con los 
traumas y temores socia-
les, los exacerban y hacen 
vibrar al son de cláxones 
en marchas largas, largas, 
largas; tan largas como la 
pandemia y tan crecientes 
como la curva aplanada de 
López Gatell. En FRENA 
son evidentes los procesos 
de manipulación de masas, 
desde los sentimientos de 
pertenencia social, apoya-
dos por sistemas técnicos 
psicosociales y, de manera 
muy evidente, de la psi-
copolítica. Lo que no en-
tiendo es la miopía de los 
presidentes de los partidos 
políticos de oposición que 
no alcanzan a mirar los pe-
ligros de FRENA y frenan a 
sus iluminati, apagándolos, 
al evidenciar sus falsedades, 
mentiras e inconsistencias 
constitucionales. Entenda-
mos que no todos los oposi-
tores de AMLO tienen una 
causa digna y buena.

PELIGROS DE 
AMLO Y FRENA

AQUELLA MEMORABLE JORNADA CÍVICA

Se cumplieron dos años el pasado uno de julio, de 
haberse logrado un triunfo democrático genuino 
por el pueblo de México. La efeméride dio pie a 
que muchos ciudadanos la comentaran, emitién-

dose puntos de vista muy disímbolos, como es natural en 
una población de pensamiento 
plural y de variadísimas carac-
terísticas económico-sociales.

Entre los comentólogos 
que padecemos, algunos se 
dedicaron a dizque analizar 
o más bien pontificar, que 
esa fecha y la jornada elec-
toral que hubo, se considere 
por el primer mandatario de 
la nación, como el día de la 
instauración de la democracia 
en México.(Diego Petersen 
Farah, El Informador, 3-VII-
2020). Y añade que celebrar 
tal suceso,  “como si fuera el 
principio de todo, raya en el 
egocentrismo: antes que él, la 
nada.”

En su mensaje del uno de 
julio de este año, desde el re-
cinto parlamentario del Pala-
cio Nacional, el Presidente lo 
inicia denominando a la fecha 
y elección aludida como  “me-
morable jornada cívica” que le  
permitió llegar por mandato 
popular a la Presidencia de la 
República. Ahora, -expresó- 
rinde informe al pueblo que 
lo elevó al cargo, a dos años 
de la victoria en los comicios 
y a 19 meses de ejercer el car-
go constitucionalmente. En 
lo anterior no encontramos la 
idea que maneja el comenta-
rista, sino el reconocimiento 
de que el triunfo fue de los 
ciudadanos.

El sociólogo de la UNAM 
Alberto Vanegas Arenas, de-
cía el último de junio: “Mañana se cumplen dos años de 
la hazaña histórica que significó la victoria electoral de 
Andrés Manuel López Obrador y el inicio de la Cuarta 
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Transformación de la vida pública de México. Es necesario 
conmemorar este importante suceso por su trascendencia 
en la vida pública del país…” Y pasó a enumerar lo que 
considera ha sucedido en este espacio de tiempo: lo realiza-
do “ha sido pacífico y ordenado”, destacando las reformas 

constitucionales, en primer lugar la 
educativa en la cual “se garan-
tiza el derecho a la educación de 
toda la población, desde el nivel 
básico hasta el superior”, lo cual 
es extraordinario, pues como se 
recordará, antes solo era hasta el 
nivel secundario; el hecho tangi-
ble lo tenemos a la vista, no solo 
construyéndose cien universi-
dades, sino con ausencia de las 
movilizaciones magisteriales, 
que antes a diario se registraban.

Un hecho que no se puede 
negar, ni por propios ni por ex-
traños, es “el combate frontal a 
la corrupción y la eliminación 
de los privilegios de la alta buro-
cracia”. En efecto, se eliminó el 
Estado Mayor Presidencial,  los 
salarios de los altos funcionarios 
públicos se disminuyeron en un 
50%, se restringieron  los vue-
los de funcionarios de gobierno 
en aviones privados, ya no se 
cubren por el erario las partidas 
para gastos médicos mayores, 
y algo que el pueblo pedía y se 
cumplió, fue finalizar las pen-
siones millonarias para los ex 
presidentes de México, acom-
pañado de haber dedicado la 
ostentosa mansión de Los Pinos 
a la cultura popular; en pocas 
palabras, nadie puede negar que 
tenemos un gobierno austero. Se 
completa con la lucha contra la 
evasión fiscal que era un cáncer 
y se exige su eliminación, para 

lo cual mucho ayudará que se prohi-
bieron las condonaciones de impues-

tos y  esa evasión, junto al caso de las facturas falsas, se 
elevó a delito grave.

A pesar de esa manifiesta austeridad, los apoyos a las 

clases económicamente más débiles no han cesado, ni ante 
el embate terrible de la pandemia que flagela al mundo ene-
ro. Ni se han detenido las obras emblemáticas del régimen, 
que significan empleos y en su momento prosperidad.

Claro que faltan asignaturas, destacando la lucha contra 
el crimen organizado, donde se inscribe la eficaz funcio-
nalidad de la Guardia Nacional y la aclaración de hechos 
como Ayotzinapa, la guardería ABC y otros casos que hasta 
hoy habían sido cobijados por la impunidad. Pero en unos y 
otros existen signos inequívocos de que se avanza: la Guar-
dia ya tiene más de ochenta mil efectivos y va cubriendo la 
faz nacional; en el caso de los desaparecidos de Ayotzinapa, 
se echó por tierra la vergonzosa “verdad histórica” de Peña 
Nieto y se pidieron decenas de órdenes de aprehensión con-
tra presuntos responsables, y en cuanto a lo de la guardería 
de Sonora, se avanza en fincar responsabilidades, habién-
dose alcanzado una sentencia en la Suprema Corte, de diez 
millones de pesos para indemnizar a  una familia perjudica-
da en esos tristes hechos.

Genaro Lozano, el inteligente analista y politólogo que 
escribe en Reforma, conduce programas en Televisa y habla 
en variadísimos auditorios, señala que al menos de los tiem-
pos recientes, el uno de julio de 2018 es para la democracia, 
la tercera fecha, por cronología, más importante, pues para 
él la primera fue la elección de 1997 cuando por primera 
vez resultó un Congreso dividido y los ciudadanos contaron 
los votos, siendo la segunda la del dos de julio de 2000, fe-
cha en que se logró la tan anhelada transición democrática 
con el triunfo de Fox, que a la postre resultó un cambio,  
pero de reversa.

A diferencia de los anteriores, -afirma Lozano- el triun-
fo de López Obrador el uno de julio de 2018, fue histórico 
porque se alcanzó con más de treinta millones de votos y 
una ventaja porcentual de 30 puntos sobre su más cercano 
competidor.

Nosotros podríamos agregar muchas fechas de corte 
histórico en la cual hubo ejercicio democrático, pero que 
con salvedad de los comicios que elevaron a Francisco I. 
Madero en 1911 a la Primera Magistratura, todos los demás 
a nivel de Presidencia de la República, fueron desconoci-
dos, siendo los más evidentes el del Gral. Juan A. Almazán 
(1939), el de Cuauhtémoc Cárdenas (1988) y el de López 
Obrador en 2006. Por ello, la victoriosa jornada electoral de 
2018 se agiganta.

En consecuencia, no es la fecha de nacimiento de la de-
mocracia en México pero si  es de conmemorar el triunfo 
de la democracia, del pueblo mexicano, el uno de julio de 
2018, y que lo sepan quienes quieran saber o lo entiendan 
quienes puedan razonar.

NO ES LA FECHA DE 
NACIMIENTO DE LA 

DEMOCRACIA EN MÉXICO 
PERO SI  ES DE CONMEMORAR 

EL TRIUNFO DE LA 
DEMOCRACIA, DEL PUEBLO 

MEXICANO, EL UNO DE JULIO 
DE 2018, Y QUE LO SEPAN 
QUIENES QUIERAN SABER 
O LO ENTIENDAN QUIENES 

PUEDAN RAZONAR.

ENTRE LOS COMENTÓLOGOS 
QUE PADECEMOS, ALGUNOS 

SE DEDICARON A DIZQUE 
ANALIZAR O MÁS BIEN 

PONTIFICAR, QUE ESA FECHA 
Y LA JORNADA ELECTORAL 
QUE HUBO, SE CONSIDERE 

POR EL PRIMER MANDATARIO 
DE LA NACIÓN, COMO EL DÍA 
DE LA INSTAURACIÓN DE LA 
DEMOCRACIA EN MÉXICO.

A DOS AÑOS 
DEL TRIUNFO

Solicita 
presupuestos 

al 33 1435-9828
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López Obrador y grandes empresarios dicen que los mexicanos debemos celebrar que el 
pasado primero de julio entró en vigor el Tratado entre los Estados Unidos Mexicanos, 
los Estados Unidos de América y Canadá T-MEC, que viene a sustituir el Tratado de Li-
bre Comercio de América del Norte, el cual estuvo vigente desde el 1 de enero de 1994. 

Dicho documento, firmado tras tensas negociaciones entre las tres naciones y donde el país 
que más sacrificó fue el nuestro, pretende que sea la salvación y venga a rescatar la economía 
mexicana la cual se ha deteriorado durante el mandato de López Obrador. De acuerdo a las previ-
siones del Fondo Monetario Internacional (FMI), la economía mexicana será una de las más da-
ñadas del mundo, perjuicio provocado conjuntamente por AMLO y el Covid, ya que la economía 
mexicana mostraba pésimos indicadores, aun antes de la llegada del virus a territorio nacional.

Debo señalar que el FMI estima que la contracción promedio de las economías de América 
Latina con una baja del 9.4% del Producto Interno Bruto (PIB), y para México se espera en el 
mejor de los casos una contracción del (-) 10.5% para este año, y ante tan triste panorama la 
“CuatroTé” le apuesta todo a la más grande manifestación Neo-Liberal, un “tratado de libre 
comercio”.

Debemos recordar que el TLC fue 
impulsado por el entonces Presidente 
Carlos Salinas de Gortari, y fue suscrito 
por esto junto con Brian Mulroney, Pri-
mer Ministro de Canadá, George Bush, 
Presidente de Estados Unidos, y fue 
concebido como un acuerdo global que 
establecía las reglas para el comercio e 
inversión entre los tres países.

El nuevo producto es una mala copia 
del anterior, más perjudicial para Méxi-
co, y es, simplemente, una respuesta a 
las presiones políticas del Presidente es-
tadounidense, Donald Trump, quien or-
denó su negociación en 2017 al acusar al 
TLCAN de ser “el peor acuerdo comer-
cial de la historia” y ante la amenaza  de 
que en cualquier momento el presidente 
“Trun” (MALO dixit) renunciara a ese 
acuerdo comercial, México y Canadá, 
aceptaron “negociar” un nuevo tratado. 
A nuestro país le llevará tres años adoptar su legislación para el T-MEC el cual por cierto solo 
tendrá una vigencia de cinco años, con la aclaración que el primero no caducaba. 

El nuevo tratado, contiene 34 capítulos con 24 de ellos modernizados y diez nuevos capítulos 
relativos a: “Aduanas y facilitación del comercio (7); Anexos sectoriales (12); Comercio digital 
(19); Laboral (23); Medioambiente (24); Pequeñas y Medianas Empresas (25); Competitividad 
(26); Anticorrupción (27); Buenas Practicas regulatorias (28); Política macroeconómica (33). 

Los poderosos Sindicatos de Estados Unidos y Canadá  presionaron a su gobiernos para que 
estableciéramos una nueva regulación laboral, las nuevas disposiciones pactadas  obligan a Mé-
xico a cumplir con una serie de reformas laborales que anticipadamente  aprobó y admitirá, aun-
que el gobierno federal lo niega, la verificación de sus estándares laborales de bienes y servicios, 
so pena de que se nos impongan sanciones. También se incluyeron estrictas normas ambientales 
y mecanismos para vigilar su cumplimiento. También, como en lo laboral, se crean “agregados 
ambientales” que se ocuparán de vigilar sus leyes y reglamentos. 

En días pasados los legisladores morenos morían por la necesidad de sesionar para aprobar 
los ajustes a las primeras leyes que se modifican para cumplir con el T-MEC, por ello, se legisló 
y publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF), una serie de reformas, varias de ellas con 
graves errores, y se publicaron el día primero de julio pasado las siguientes: reformas al “Código 
Penal Federal” vigente al día siguiente de su publicación en el DOF;  se expide la Ley de Infraes-
tructura de la Calidad y se abroga la Ley Federal sobre Metrología y Normalización que entrará 
en vigor a los 60 días siguientes de su publicación; se expide la Ley Federal de Protección a la 
Propiedad Industrial y se abroga la Ley de la Propiedad Industrial que entrará en vigor a los no-
venta días hábiles siguientes al de su publicación ; se reforman y adicionan diversas disposiciones 
de la Ley Federal del Derecho de Autor que entrará en vigor el día siguiente al de su publicación; 
y por último, se expide la Ley de los Impuestos Generales de Importación y de Exportación, y se 
reforman y adicionan diversas disposiciones de la Ley Aduanera que entrarán en vigor a los 180 
días naturales siguientes al de su publicación.

Pareciera que la urgencia en legislar es una ofrenda que pretende llevar Manuel Andrés López 
Obrador (MALO), en su próxima visita a Washington, donde el único beneficiado políticamente 
será “Trun”, asistir es un error político por lo que dudo se presente el Primer Ministro canadiense.

La gran mayoría de estas reformas benefician principalmente a las empresas de Estados Uni-
dos, solo como ejemplo es tan exagerada la reforma penal que podría ser encarcelado si: “usas o 
fábricas reemplazables genéricos para dispositivos como impresoras o cafeteras”, “deseas repa-
rar tus dispositivos por tus propios medios o mediante técnicos independientes”,  “modificas el 
hardware de tu computadora”, pero además se combate la piratería estableciendo multas y penas 
de cárcel a quienes desactiven dispositivos electrónicos de protección de programas de computa-
ción, graben o transmitan películas exhibidas en el cine, desbloqueas medidas tecnológicas que 
protejan canciones, libros, y otras creaciones audiovisuales, señales de satélite o cable, incluyen-
do quienes provean insumos utilizados en estas actividades. Lo curioso es que los principales 
usuarios de “copias pirata” son los seguidores del señor López.

La realidad es que no beneficiará a México el nuevo tratado  mientras no exista y se garantice 
en el largo plazo tanto seguridad pública como seguridad jurídica y se garanticen reglas de juego 
claras, situaciones que no ha cumplido la “CuatroTé” desde que llego al gobierno, solo como 
ejemplo, tenemos la cancelación de NAICM, el cambio y ataque a las empresas del sector energé-
tico y minero, la cancelación de una planta de cerveza en el norte del país, entre otras cosas más.  

El día 1 de julio cumplió AMLO dos años en el triunfo de su elección, el Tsunami 
que arrasó con los partidos, con muchos “dirigentes políticos”, con lo que decía 
era la “mafia del poder” y se abrieron causes para cambios y Morena, su organi-
zación, la personal, la que le cobijó para esta sorpresa política, ahora se tambalea 

por la ambición y los desacuerdos, por las luchas internas, por los acuerdos para alcanzar 
por este medio, fuera del control de AMLO, los puestos y presupuesto para los que ade-
lantan vísperas y piensan que con su control podrán tener la misma fuerza para controlar 
el poder en el momento en que AMLO lo deje.

Durante 18 años se sentía tener el poder, sueños frustrados por las maniobras y los 
enormes intereses hasta que  se fueron dando los tiempos y las circunstancias y desde 
dentro se podría el sistema y sus representantes, y así surgió la indignación, el encabrona-
miento popular por el cinismo y el entreguismo, y los ciudadanos, entonces, voltearon por 
AMLO y le brindaron la confianza y el voto popular, incluso los que no creían en su causa 
y su movimiento y esto generó la enorme ola que lavo el chiquero de la política nacional 
mandando a todos al carajo, bueno, a 
casi todos…

Y decimos que casi todos porque, 
curiosamente, nadie nos ha logrado 
explicar por qué en tales circunstan-
cias y en la alegría del triunfo muchos 
de aquellos mafiosos del poder, aho-
ra, no solamente siguen sino que se 
convierten en sus cuates y están ahí 
para “ayudar”, y algunos piensan que 
están para controlar y continuar con 
los viejos sistemas de usar los fondos 
públicos y los recursos nacionales 
para que sigan haciendo sus enormes 
negocios privados, con el cuento de 
que ellos invierten de esas fortunas 
generadas gracias a sus relaciones 
políticas y las concesiones de los po-
derosos que, al final de cuentas, son 
también sus socios y cómplices ,y ahí 
se encuentran, a su lado. 

No sé en verdad si él cree en ellos 
o simplemente los usa por un rato, y 
qué pasará cuando venga el rompi-
miento y la sinrazón y las promesas 
obliguen a un cambio de sistema que 
no convencerá a todos ellos ni a los 
intereses internacionales que no se 
pueden dejar a un lado. 

Los grandes intereses saben operar y cuentan con recursos financieros y operativos 
para mantener el poder cuando piensan que los que están administrando no son dignos de 
su confianza y  les entran los espíritus golpistas y las ambiciones derechistas, y esto, no lo 
podrán olvidar todos aquellos que hablan de revolución sin pensar en que, lo de hoy, sim-
plemente es un cambio, y que se tiene que jugar con reglas y condiciones internacionales y 
nacionales, porque si olvidamos esto, podremos pensar en que como en todos los eventos 
del cambio en el país, los intereses internacionales y los norteamericanos en especial, son 
los que aceptan los cambios o dan la autorización para que se realicen o terminen con los 
dirigentes y los partidos, así, recordemos que al final de cuentas seguimos siendo una es-
pecie de patio trasero de los gringos y una especie de colonia y no hemos podido mantener 
la sana distancia ni la independencia real, digan lo que digan los acelerados. 

Seguramente, AMLO, lo sabe, y lo sabe tan bien que siempre “agradece las atencio-
nes, el respeto y los apoyos del presidente norteamericano”, y todos sabemos que lo que 
éste diga en favor o en contra sirve para mantener el equilibrio o acelerar la desestabiliza-
ción del poder y las crisis.

         Claro que hay posturas dignas y valientes sin llegar  a doblegarse, por supuesto 
que la visita del Presidente a los Estados Unidos no implica que AMLO sea entreguista, 
no, al contrario, esto le confirma su patriotismo y lo importante que es su paso por este 
espacio y momento en el país, por ello, cuando escuchamos los reclamos de los anteriores 
políticos que eran en realidad entreguistas, sabemos que todo es un juego político para 
tratar de generar desconfianza entre las masas y a pesar de todo, a pesar de la crisis econó-
mica, la política, de seguridad, AMLO siguen manteniendo más del 58% de la aprobación 
en las mediciones de la confianza popular.

Por ello, mientras sostenga ese nivel de mayorías está blindado ante los ataques de sus 
enemigos que no pasan de andar en las protestas “sobre ruedas y mentadas de madre de 
claxon de carros”. 

Morena es sin duda AMLO, no es un movimiento real, es el movimiento personal de 
Andrés Manuel y esto no ha cambiado en dos años y tan es así que se van dando tumbos 
y generando odios internos y ambiciones reales de poder en vez de tener la convicción de 
que son tiempos de unidad y de pensar salir de estas crisis.

OPINIÓN OPINIÓN

Después de tantas declaraciones y algunas bravatas los gobernadores del país, se 
tuvieron que disciplinar y aceptar a regañadientes los lineamientos trazados por el 
Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, en materia de la Salud 
Pública para toda la población.

Se veía que los gobernadores militantes del Partido Acción Nacional y hasta el de Mo-
vimiento Ciudadano, Enrique Alfaro Ramírez, se oponían al que parecía férreo control en 
materia de salud y aceptar para disciplinarse a lo que les dicte el Instituto Nacional de Salud 
para el Bienestar (INSABI).

El organismo recién creado por AMLO, provocó roces con los mandatarios y mandatarias 
estatales y en múltiples ocasiones se declararon molestos por el presunto “control” que les im-
pondría el INSABI en su territorio, pero posiblemente estuvieron mal informados o algunas 
voces les llenaron la cabeza de humo, pues por arte de magia parece que vieron la realidad y 
entonces dieron marcha atrás a sus entonces reclamos.

Todavía un día antes de fenecer el plazo fijado para que aceptaran con el Gobierno de la 
República, la coordinación para mejorar los tratamientos y atenciones a los enfermos, princi-
palmente a los de bajos recursos eco-
nómicos.

Por lo que toca al Gobernador de 
Jalisco, el pasado viernes se informó 
que estaba dispuesto a coordinarse 
por la salud de quienes habitan Jalis-
co, aunque buscará otorgar medica-
mentos en forma gratuita y mantener 
la infraestructura hospitalaria que por 
años tiene bajo su control, incluidos 
los hospitales civiles que también tie-
ne control en ellos la Universidad de 
Guadalajara.

En su oportunidad se supo que En-
rique Alfaro Ramírez, envió una carta 
al director del ISABI, Antonio Ferrer 
Aguilar, y le sentenció que no dejará 
de defender la salud de los jaliscien-
ses.

Eso es lo que se dijo en el jalo-
neo, pero ahora hay que esperar qué 
y cómo se tendrán que “formar” todos 
los Gobernadores y la de Sonora, al 
haber firmado la coordinación, ya que 
es de muchos conocido que al primer 
mandatarios del país no le gusta que 
le metan mano a sus decisiones, aunque en varia no le han salido tan bien como él quisiera.

¡SE LES CAYÓ EL NEGOCIO!
Tal parece que en los últimos días se les cayó el espectacular negocio que pudiera haber 

sido la brillante reglamentación para cobrar a los dueños de camiones de carga por circular 
en la zona metropolitana de Guadalajara y que el congreso local se “esforzó” por reglamentar 
las sanciones.

Ahora sí que como dicen “lástima Margarito”, los transportistas les salieron respondones 
y les ganaron la discusión para tener que desaparecer sus brillantísimas reformas legales de 
control de camiones y tráileres.

El negociazo, perdón, el control que se quería realizar y en el que mediaba una jugosa 
cuota del permiso, algo así como seis mil pesos al año, se tuvo que eliminar y nada más que-
dó, entre otras cosas la implementación de restricción de horarios para ingresar o salir de la 
ciudad y que será de seis a nueve de la mañana.

Por lo pronto tanto dinero y saliva que se gastaron en estar “ideando” las medidas de 
control y restrictivas en el Congreso del Estado de Jalisco, se fueron a la basura, total para eso 
se les paga a los señores y señoras diputadas en tirar el tiempo.

Pero eso sí, parece que les untaron chile en alguna parte del cuerpo a algunos funcionarios 
estatales, porque de inmediato ordenaron implementar operativos contra los conductores de 
tráileres y unidades pesadas que infrinjan el “reglamento” del horario y sean sancionados con 
una multa, o sea de todos modos buscar lo recaudatorio.

Así los cumplidos policías viales infraccionaron el primer día a 79 conductores que pre-
suntamente violaron la restricción y como los y las gendarmes fueron destacamentados en 
siete ingresos y salidas de la Ciudad, lo cual llamó la atención tal despliegue si durante todos 
los días no se encuentra un elemento en la ciudad, aunque esté el conflicto vial todos los días 
y casi a toda hora.

Hay que esperar hasta cuando se cansan de su nuevo “jueguito”, aunque posiblemente lo 
mantengan por el ingreso económico que se supone se tendrá en las arcas gubernamentales.

Vale la pena hacer mención que ya están trabajando en la construcción de lo que supues-
tamente será el “primer verificentro” de la ciudad, mismo que se ubicará en el cruce de las 
calles Magisterio y Tamaulipas, en donde funcionó por muchos años el estacionamiento de la 
Secretaría del Medio Ambiente y Desarrollo Territorial (SEMADER).

Se estima que en unos meses estará terminado y que la empresa norteamericana World-
wide Environmental Products, tendrá bajo su control la instalación de los equipos y técnicas 
para la medición de contaminantes en vehículos motores, aunque parece que todavía no se 
han publicado el reglamento con el calendario para las verificaciones y las bases para licitar 
los centro de revisión que podrían ser operados por particulares o sea concesionados, pero eso 
ya lo veremos en su tiempo.

Mientras tanto ahí viene otro “despelucadero” para los dueños de automotores. 

Dicen por ahí, que para tener la lengua larga, hay que tener la cola corta y parece que 
nadie se lo explicó al diablo, que apenas hace unos días, salió en redes sociales y 
en medios escritos muy enojado, porque le estaban “ofendiendo”, pidiendo que 
pague sus impuestos y se le atribuyó la declaración de “le pagamos al SAT, pero 

voy a poner lo doble para sacar a AMLO”. 
A pocos días del berrinche de Don José Antonio Fernández, se conoce que también en la 

Sultana del norte, se pega un duro golpe a las familias poderosas, con la intervención por parte 
del Instituto de Protección al Ahorro Bancario (IPAB), para liquidar el banco FAMSA. La 
razón es muy sencilla, se estaban haciendo préstamos irregulares, que beneficiaban a los mis-
mos dueños. Pero esto, no es cosa nueva, ya los traían bien investigados desde el año pasado. 

También sucedió en el pasado, que algún dueño de banco, se prestó dinero para salvar una 
“empresotota” suya y puso  de garantía, propiedades que no valían nada, en aquel entonces, 
estos bancos quebrados, fueron salvados por el FOBAPROA, situación que al parecer, se pre-
tendía que volviera a suceder en este sexenio, pero se quedaron con las ganas. Por lo pronto, 
esto debe ser un mensaje para los em-
presarios, que han estado acostumbra-
dos a que sus pérdidas sean repartidas 
entre todo el pueblo, mientras que sus 
ganancias las usan para guardarse el 
billete en los bolsillos,  en bancos o 
inversiones en el extranjero que sean 
seguras.  Seguramente el empresario 
poblano radicado en Monterrey, de-
berá estar poniendo sus barbas a re-
mojar, ya que con estos  mensajes, el 
dueño de Coca-Cola en México, de 
los Oxxo,  de parte del Tec. de Mon-
terrey y de una cervecera importante 
a nivel mundial, evidentemente tiene 
mucho que perder, si no cumple las 
políticas del gobierno. 

DOS AÑOS DEL TRIUNFO
Mucha gente anda festejando el 

aniversario del triunfo de la famosa 
4T, es válido, el pueblo cambió el ca-
mino, el triunfo fue aplastante, por más que los detractores digan que solo 30 millones de 
mexicanos apoyan a AMLO, eso es un argumento para apantallar a tontos, ya que fue tan 
aplastante el triunfo, que ni todos los otros candidatos, juntando todos sus votos, pudieran 
haberle ganado a Morena, además, hay que dejar claro, que la lista nominal, deja fuera a 
todos los menores de 18 años, a los que no tienen identificación para votar y a los tibios, que 
prefieren quedarse en la casa viendo la tele, a ejercer su obligación ciudadana de ir a votar.

Desgraciadamente, en mi forma muy particular de ver el panorama, hay muy pocas cosas 
que celebrar. En realidad se ha avanzado muy poco. La inseguridad haciendo estragos en 
los bolsillos y en las vidas de los mexicanos; la salud en manos de gentes que no tienen idea 
de cómo manejarla; la epidemia de Covid-19 nos ha desnudado y después de varios meses, 
no hemos visto ningún signo de cambio, dejemos claro con respecto a la salud, estamos en 
la calle y su brillantes ideas de traer médicos cubanos para que nos curen a 120 millones de 
mexicanos, es verdaderamente ridícula. 

El IMSS en manos de gente que no saben si vienen o van, los médicos mal tratados, ame-
nazados, teniendo que entregar estadísticas falsas, sin las protecciones adecuadas, enviados 
a la guerra sin fusil, en verdad, la salud es una catástrofe. El nuevo proyecto de nación infes-
tado de “chapulines” oportunistas que andan brincando de silla en silla para que los sigamos 
manteniendo. 

Por si fuera poco, nos dijeron que no iban a mentir y vemos que la historia sigue su curso, 
ahora con el caso de la que se supone cuida la honestidad en la función publica y su esposo 
ideólogo, que les están sacando sus trapitos al sol, con respecto a propiedades inmobiliarias 
que no pueden justificar. Finalmente, veo a muchos idealistas que se partieron el lomo y se 
acabaron las suelas de los zapatos luchando por que AMLO llegara al poder y han sido ol-
vidados de manera denigrante. Lo seguiré diciendo en mis columnas, la lealtad se encuentra 
poco en la política y los resultados de este gobierno, todavía, como decimos en Jalisco “No 
se hechan de ver”.  

VISITANDO A DONALD
La firma del T-MEC, es  suficiente razón para que AMLO se decida a salir de su frontera. 

Especialmente ante la crisis económica que estamos sufriendo, es muy relevante unir expec-
tativas con los países de América del Norte, para tratar de fortalecer nuestro futuro económi-
co. Por mas que le busquen tres pies al gato, esta reunión en Washington es muy trascendente 
para todos. Curioso ver que los mismos que defendieron la visita de Trump a Peña en tiempos 
de elección, son los mismos que atacan esta visita, porque  puede beneficiar electoralmente, 
pero mas curioso es, que son los mismos que todo el día “alertan al pueblo” porque AMLO 
nos esta llevando al comunismo, entonces ya no les entendí nada, si vamos al comunismo, 
pues entonces deberíamos estar viendo la visita a Cuba, o Venezuela o Corea del Norte . Hay 
que aprender a leer entre líneas. Las buenas relaciones entre Canadá, Estados Unidos y Mé-
xico, son prioritarias, si queremos en algún momento y cuando el virus lo permita,  “sacar al 
buey de la barranca”.

Nos encontramos en una semana.

¡MEJOR DOBLARON 
LAS MANOS!

LENGUAS 
LARGAS

Modesto 
Barros 
González

Alfredo 
Ponce

Por | Por |

TERCERA INSTANCIA

EL NEGOCIAZO, PERDÓN, EL 
CONTROL QUE SE QUERÍA 
REALIZAR Y EN EL QUE 

MEDIABA UNA JUGOSA CUOTA 
DEL PERMISO, ALGO ASÍ COMO 

SEIS MIL PESOS AL AÑO, SE 
TUVO QUE ELIMINAR Y NADA 
MÁS QUEDÓ, ENTRE OTRAS 

COSAS LA IMPLEMENTACIÓN 
DE RESTRICCIÓN DE 

HORARIOS PARA INGRESAR 
O SALIR DE LA CIUDAD Y QUE 
SERÁ DE SEIS A NUEVE DE LA 

MAÑANA.

LA REALIDAD ES QUE NO 
BENEFICIARÁ A MÉXICO EL 

NUEVO TRATADO  MIENTRAS 
NO EXISTA Y SE GARANTICE 
EN EL LARGO PLAZO TANTO 
SEGURIDAD PÚBLICA COMO 
SEGURIDAD JURÍDICA Y SE 
GARANTICEN REGLAS DE 

JUEGO CLARAS, SITUACIONES 
QUE NO HA CUMPLIDO LA 

“CUATROTÉ.

LOS GRANDES INTERESES 
SABEN OPERAR Y CUENTAN 

CON RECURSOS FINANCIEROS 
Y OPERATIVOS PARA 

MANTENER EL PODER CUANDO 
PIENSAN QUE LOS QUE ESTÁN 

ADMINISTRANDO NO SON 
DIGNOS DE SU CONFIANZA Y  
LES ENTRAN LOS ESPÍRITUS 

GOLPISTAS Y LAS AMBICIONES 
DERECHISTAS.

A POCOS DÍAS DEL 
BERRINCHE DE DON JOSÉ 
ANTONIO FERNÁNDEZ, SE 
CONOCE QUE TAMBIÉN EN 
LA SULTANA DEL NORTE, 

SE PEGA UN DURO GOLPE A 
LAS FAMILIAS PODEROSAS, 
CON LA INTERVENCIÓN POR 
PARTE DEL INSTITUTO DE 
PROTECCIÓN AL AHORRO 
BANCARIO (IPAB), PARA 

LIQUIDAR EL BANCO FAMSA.

NADA QUE 
CELEBRAR

DOS AÑOS DEL TRIUNFO 
DE AMLO

Héctor 
Romero 
Fierro

Sócrates 
Campos 
Lemus

Por | Por |

OPINIÓN ¡SON REFLEXIONES!ENTRE NOS
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El poder del Kremlin en el mundo ha restituido el liderazgo den 
Putin, incidiendo en el equilibrio mundial en alianza con el go-
bierno de China frente al poderío norteamericano.

Los ciudadanos 
ven en al líder 
como al único 
capacitado para 
lograr el objetivo 
del Estado Mo-
derno que es “El 
Bien Común” y 
a cambio de eso 
ceden sus liber-
tades individua-
les al extremo”.

JORGE LÓPEZ 
PORTILLO/

ESTUDIOSO DE 
LA POLÍTICA 

INTERNACIONAL

Vladimir Putin reforma la Constitución que le permite reelección continua hasta 2036.

POLÍTICA GLOBAL
>PODRÁ PROLONGAR SU GOBIERNO HASTA 2036

DE LA KGB A ZAR DE TODAS LAS 
RUSIAS… ¡PUTIN “FOR EVER”!  

Por: Jorge López Portillo 
Basave

“Navsegada” Putin 
– Putin para siem-
pre-, decían algunos 
de los manifestantes 

que con pancartas apoya-
ban o rechazaban las refor-
mas constitucionales que el 
Presidente Vladimir Putin 
había propuesto al pueblo 
de  Rusia mismas que fue-
ron votadas el pasado 1 de 
julio.

“Nuestra Constitución, 
Nuestro País, Nuestra Deci-
sión” decían los folletos de 
propaganda que impulsa-
ban la propuesta. En Rusia 
existe una ley para la reali-
zación de referéndums que 
permitan reformar su “Car-
ta Magna”, en ese sentido y 
a sus 67 años de edad el ex 
agente de la KGB –policía 
secreta- obtuvo una im-
portante victoria política al 
lograr pasar el proyecto de 
ley que permite su reelec-
ción continua hasta el año 
2036. El actual periodo de 
Putin Concluía en el 2024, 
pero decidió no esperar y 
en medio de la pandemia 
se logró reformar la cons-
titución.

Los acontecimientos 
políticos de una potencia 
sirven de referencia para 
conocer lo que pueden ser 
tendencias o fenómenos 
político-sociales que se re-
pitan en otras regiones del 
mundo, especialmente en 
una era tan intercomuni-
cada como la actual; por 
ejemplo, sabemos que el 
Presidente de China Xi Jin-
ping logró algo similar hace 
un par de años, aumentando 
su poder político –interno y 
externo- prolongando su 
permanencia en el cargo re-
formando la ley que ahora 
le permitirle reelecciones 

indefinidas. Parce que Putin no se quiso quedar atrás.
Hay varias democracias que mantienen a sus mismos 

gobernantes en el poder por décadas, pero en ellas los órga-
nos del Estado son mucho más independientes y por ende 
se da un verdadero equilibrio de poder mediante el cual los 
ciudadanos pueden exigir cuentas de forma efectiva a sus 
gobernantes. Japón, Alemania, Inglaterra, Francia e Israel 
son ejemplos de este tipo de democracias que mantienen 
por mucho tiempo a sus gobernantes pero que pueden ser 
removidos en cualquier momento por medios pacíficos en 
caso de ser encontrados culpables por faltas graves o  vía 
electoral permitiendo que alguien más llegue al gobierno.

En el mundo circulan videos de líderes opositores rusos 
y de organismos civiles de supervisión electoral en donde 
acusan al gobierno de haber perpetrado un fraude electoral 
monumental, pero el Organismo Central Electoral anunció 
que el 78% de los electores votaron a favor de las reformas 
propuestas.

UNA BUENA SEMANA PARA EL KREMLIN
La reforma constitucional tienen muchos más aspectos 

que la prolongación de Putin en el poder. En esta nueva 
Carta Magna el Presidente Ruso puede destituir a los jueces 
y ministros de la Corte, también se crea el Consejo de Es-
tado integrado por el Ministro del Interior –algo así como 
el de Gobernación- y todos los gobernadores del país; una 
mezcla de CONAGO en México pero encabezada por el 
presidente del país.

Resaltó que en la misma se defina al matrimonio como 

la “Unión del Hombre y la Mujer” lo que motivó varias 
marchas de grupos gay y la protesta de varias embajadas en 
el pasado miércoles izaron en Moscú  la bandera del arcoí-
ris, símbolo mundial de la homosexualidad.

La inclusión de Dios en el texto constitucional es el úl-
timo elemento que cuadra la campaña del Presidente Putin, 
quien se ve así mismo como el conservador de los mandata-
rios mundiales y defensor de la fe cristiana, lo que contrasta 
con su socio comunista del sur Xi Jinping. Es una extraña 
coincidencia que un Vladimir –Lenin- eliminó a la Iglesia 
de los asuntos del gobierno ruso y otro Vladimir –Putin- la 
regrese 100 años después.

El Kremlin es la mini ciudad amurallada en la cual está 
asentada la sede del poder político de Rusia a la orilla del 
rio “Moskva”. Pero en términos geo-políticos es el centro 
de gobierno que ha influido con mucha determinación en 
el ascenso y descenso de la mayoría de los movimientos 
político-económico-militares que dan forma al mundo mo-
derno. Conquistarla fue la distracción o ambición que en 
1812 costó la derrota a Napoleón lo que detuvo su avance 
europeo y que terminó en su primer exilio en la Isla de Elba. 
Lo mismo le pasó a Hitler que por abrir el frente ruso perdió 
el frente Occidental y ahora lo mismo le pasa a los ameri-
canos que por estar entretenidos con Rusia durante cuatro 
años de pleitos en Washington, están por perder el flanco 
asiático. 

La elección se dio el miércoles 1 de julio. El jueves 2 de 
julio Rusia ponía en marcha una pieza más del ajedrez glo-
bal que por el momento comparte con China aunque tam-

DESDE 1999

La gente por las calles también llevaba fotos de Putin con atuendo de Zar. “Una vez 
que se es agente de la KGB, siempre se será de la KGB”, declaró el Presidente ruso. Eso 
nos da una clara idea de su estructura intelectual. El también abogado nació en San 
Petersburgo , ha sido el hombre fuerte de Rusia desde 1999.

EL REGRESO DEL NACIONALISMO

El nacionalismo regresa por los excesos de la globalización, irónicamente la propia 
globalización está cayendo víctima de su ambición porque el rumbo que  sigue no es 
de globalización en el sentido de que todos los países valgan lo mismo sino de una 
redistribución del poder en el que un gobierno pueda imponer su ideología a los demás 
marcando el regreso del péndulo de la historia.

LOS OPOSITORES

En el mundo circulan videos de líderes opositores rusos y de organismos civiles de 
supervisión electoral en donde acusan al gobierno de haber perpetrado un fraude elec-
toral monumental, pero el Organismo Central Electoral anunció que el 78% de los elec-
tores votaron a favor de las reformas propuestas.

LAS REELECCIONES EN OCCIDENTE

Hay varias democracias que mantienen a sus mismos gobernantes en el poder por dé-
cadas, pero en ellas los órganos del Estado son mucho más independientes y por ende 
se da un verdadero equilibrio de poder mediante el cual los ciudadanos pueden exigir 
cuentas de forma efectiva a sus gobernantes (Japón, Alemania, Inglaterra, Francia e 
Israel son ejemplos).

bién le vende aviones militares a la India que de momento 
está en pleito con Beijing.  

La alianza sino-rusa envió el primer tren de tecnología 
moderna patrocinada por Beijing conectando el comercio 
entre Pyongyang y Moscú. Uno podría decir que Corea del 
Norte es poco importante, pero estas vías recorren una dis-
tancia que por mar durarían semanas y que por aire es muy 
costosa para la venta de artículos industriales o de autos. La 
distancia es superior a la que separa a Cancún de Alaska. 
Este avance también permite –en plena pandemia- el au-
mento del comercio de mercancías chinas enviadas directa-
mente en vagones cerrados y con rastreo satelital hasta los 
mercados europeos de Alemania o Francia. Es el segmento 
ferroviario más largo del mundo

En la reunión informativa del jueves, la Empresa Pa-
raestatal Ferroviaria Rusa confirmó que la construcción del 
Tren Bala que conectará a Moscú con Beijín en recorridos 
de 48hrs -hoy toma siete días- va en tiempo conforme a lo 
planeado y que se inaugurará en el 2023. Las inversiones y 
construcciones para conectar los más de siete mil kilóme-
tros están siendo a cargo de la empresa china ferroviaria 
pero la operación será a cargo de la entidad rusa.

Donald Trump ha pedido que Rusia sea reintegrado al 
G7, propuesta que Alemania y Francia rechazaron, pero 
ahora Rusia dice que un G7 sin Beijing “no tiene sentido, 
porque es simplemente imposible discutir cualquier asunto 
del mundo moderno sin China” declaró el 4 de julio el vice-
ministro de relaciones exteriores de Rusia Sergei Ryabkov.

EL NEO-ZAR VLADIMIR
La gente por las calles también llevaba fotos de Putin 

con atuendo de Zar. “Una vez que se es agente de la KGB, 
siempre se será de la KGB”, declaró el Presidente Ruso. 
Eso nos da una clara idea de su estructura intelectual. El 
también abogado nació en San Petersburgo  - Ciudad de 
San Pedro en español- ha sido el hombre fuerte de Rusia 
desde 1999. Su ambición por restablecer el esplendor de la 
Rusia Imperial mezclado con el poder de la Unión Soviéti-
ca es una similitud que se puede encontrar en el Presidente 
chino aunque con estilos muy distintos ambos gozan de un 
poder casi absoluto dentro de sus países.

El fenómeno jurídico-social que por la vía electoral otor-
ga a una sola persona el control económico-político-militar 
de un país por largos periodos de tiempo, no es un hecho de 
ideología comunista o capitalista sino de control emocional 

y mental de una mayoría que ve en esta forma de gobierno 
una oportunidad para sobrevivir por miedo o por interés. 
Los ciudadanos ven en al líder como al único capacitado 
para lograr el objetivo del Estado Moderno que es “El Bien 
Común” y a cambio de eso ceden sus libertades individua-
les al extremo. A él entregan las riendas de un Estado que es 
público pero que puede manejar como propio “por el bien 
de todos”.  Siempre es más fácil responsabilizar a otros de 
lo que puede ser parte de nuestra propia responsabilidad. 
También puede ser que muchos ciudadanos prefieran a un 

líder respetado en el mundo aunque éste no de resultados 
económicos en lo local o de derechos civiles en lo local. 
Puede haber de los dos pero  a veces hay que escoger.

Vladimir logró crear una idea de Unidad Nacional en 
torno a su propia persona. El nacionalismo regresa por los 
excesos de la globalización, irónicamente la propia globali-
zación está cayendo víctima de su propia ambición porque 
el rumbo que  sigue no es de globalización en el sentido de 
que todos los países valgan lo mismo sino de una redistri-
bución del poder en el que un gobierno pueda imponer su 
ideología a los demás marcando el regreso del péndulo de 
la historia.

No olvidemos que el socialismo nació en Occidente, 
de hecho el primer pueblo socialista-comunista se creó en 
1824 en EUA a manos de un inmigrante inglés, mismo que 
fracasó dos años después. Este experimento encabezado 
por Robert Owen fue practicado años antes del Manifiesto 
Comunista de Marx  & Engels en 1848, pero tuvo su primer 
gran triunfo en la Rusia Comunista de 1917, Revolución 
patrocinada en parte por Alemania y Japón al inicio del 
siglo pasado en su búsqueda por distraer al Zar de Rusia 
de los conflictos que tenía en ese momento con los países 
respectivos. El sistema socialista después fue imitado por la 
China comunista y muchos más. Pero Putin no parece tener 
interés en el comunismo sino en el imperialismo liberal aso-
ciado con la China comunista.

La gran diferencia material entre un rey que hereda el 
gobierno a un hijo y un líder que hereda el poder a otro en 
un sistema semi o totalmente autoritario, es que en el prime-
ro el derecho es por sangre y en el segundo es por manio-
bras políticas, pero en los dos el verdadero dueño del país es 
un grupo de oligarcas y no una mayoría, a pesar de que en el 
segundo se diga que la mayoría decide, en realidad hay una 
“orientación para que el pueblo decida lo correcto” que es 
casualmente lo que el eterno líder ha pensado. 

Rusia encabezada por Stalin fue el punto de apoyo que 
Occidente usó para derrotar a Hitler en la Segunda Guerra 
Mundial, hoy China usa a Rusia con Putin para derrotar a 
Occidente. No creo necesario aprender ruso -aunque debe 
ser interesante- pero sí comentar que hay una tendencia ha-
cia el autoritarismo por las fallas o excesos de la democra-
cia capitalista occidental, especialmente las fallas de gober-
nantes y ciudadanos que no hemos sido más exigentes con 
nosotros mismos siendo parte del problema nuestra propia 
falta de responsabilidad.
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POLÍTICA GLOBAL
COMPRA SORPRENDENTE

Las razones por las cuales la Casa Blanca decidió hacer una compra tan masiva pue-
den oscilar entre dar un mensaje de “preocupación” por la salud de la población en 
plena campaña electoral, hasta un probable recado dirigido a la Unión Europea, que 
estos días decidió abrir sus fronteras a pasajeros de 15 países extra comunitarios pero 
no a los provenientes de EEUU.

INMENSO NEGOCIO

El periódico español desnuda el inmenso negocio que supone la compra masiva de la 
Casa Blanca. La ONG Salud por Derecho, defensora del acceso universal a los medi-
camentos sostiene: “Cálculos hechos por la Universidad de Liverpool estiman que el 
coste de producción más un beneficio razonable sería de un dólar [90 céntimos de 
euro] por dosis”.

EL PERVERSO MENSAJE DE EEUU
DE APROPIARSE DEL REMDESIVIR

>COMPRA PRODUCCIÓN DE PRÓXIMOS TRES MESES

Por Raúl Zibechi / Sputnik Mundo

Días atrás del gobierno de Donald Trump deci-
dió comprar grandes cantidades del fármaco 
remdesivir, casi todo lo que el fabricante será 
capaz de ofrecer al mundo durante los próxi-

mos tres meses.
Se trata del primer medicamento aprobado contra el 

COVID-19, patentado por la empresa Gilead, lo que hace 
que ninguna otra empresa esté autorizada para producirlo. 
Según la información, se trata de 500.000 dosis compradas 
por EEUU, que equivale a toda la producción del mes de 
julio y el 90% de lo que se prevé para agosto y septiembre.

Es cierto que cada país tiene el deber de proteger la vida 
de sus ciudadanos. Sobre todo EEUU, donde la pandemia 
ha contagiado ya a casi tres millones de personas y se ha 
cobrado la vida de 130.000, con elevadas tasas de conta-
gios en la actual oleada de rebrotes, que superan los 50.000 
diarios.

Sin embargo, el mensaje que envía la Administración 
Trump al mundo es algo muy parecido a una declaración de 
guerra. La Unión Europea no ocultó su malestar que viene 
de mucho antes y se remonta a las “escaramuzas por las 
mascarillas y el supuesto intento estadounidense de hacerse 
con la empresa alemana CureVac, puntera en la investiga-
ción de una vacuna”, destaca El País.

En realidad, el remdesivir no es la solución a la pande-
mia de coronavirus, aunque “acorta las hospitalizaciones, 
pero no reduce la mortalidad ni disminuye los ingresos en 
la UCI”, según el jefe de servicio de enfermedades infec-
ciosas del hospital Ramón y Cajal en Madrid.

En suma, no cura pero resuelve el problema que desvela 
a los gobiernos: el colapso del sistema sanitario.

La cuestión es más grave aún, ya que el laboratorio es-
tadounidense Gilead, que produce el fármaco, vende cada 
dosis a razón de casi 400 dólares, llevando el costo total del 
tratamiento a 2.200 dólares.

El periódico español desnuda el inmenso negocio que 
supone la compra masiva de la Casa Blanca. La ONG Sa-
lud por Derecho, defensora del acceso universal a los me-
dicamentos sostiene: “Cálculos hechos por la Universidad 
de Liverpool estiman que el coste de producción más un 
beneficio razonable sería de un dólar [90 céntimos de euro] 
por dosis”.

La industria farmacéutica occidental se beneficia de las 
gigantescas inversiones que realizan los Estados para el de-
sarrollo de nuevos fármacos, que luego rinden beneficios 
millonarios a las empresas privadas.

La directora de Salud por Derecho concluye que “estos 
elevados precios y los acuerdos como el de Estados Unidos 
ponen en riesgo el acceso al fármaco de toda la población 
que lo necesite”.

Las razones por las cuales la Casa Blanca decidió hacer 
una compra tan masiva pueden oscilar entre dar un mensaje 
de “preocupación” por la salud de la población en plena 
campaña electoral, hasta un probable recado dirigido a la 
Unión Europea, que estos días decidió abrir sus fronteras 
a pasajeros de 15 países extra comunitarios pero no a los 
provenientes de EEUU.

Lo grave del asunto es que muestra la existencia de una 
guerra no armada entre aliados tan cercanos como EEUU y 

Remdesivir es el primer medicamento aprobado contra el COVID-19, patentado por la empresa Gilead, lo que hace que ninguna otra 
empresa esté autorizada para producirlo.

la UE. En abril, Francia denunció intentos de Estados Uni-
dos de llevarse sus pedidos de China, pagando precios su-
periores y en efectivo en la misma pista donde se embarcan 
las mascarillas.

Se dirá que no es nuevo y que ha sido la tónica durante 
la pandemia, incluyendo peleas entre países de la misma 
Unión Europea. A principios de marzo, “Francia se apropió 
4 millones de mascarillas que iban rumbo a España e Ita-
lia”, provenientes de China, aprovechando una escala en la 
ciudad de Lyon para requisarlas.

La situación es más grave de lo que se piensa, ya que no 
se trata de un simple intento de tomar la delantera frente a 
otros países.

En primer lugar, la política de América primero, con 
la cual EEUU busca reposicionarse en el mundo y revertir 
su decadencia industrial, no sólo está destinada a provocar 
enfrentamientos con quienes ha declarado como enemigos 
(China, Rusia, Irán y Venezuela), sino que provoca tensio-
nes y enemistades incluso con sus propios aliados.

En el estado actual del sistema mundial, nadie puede 
permitirse jugar solo y en contra de los demás. Esta política 
contrasta con la declarada por el gobierno de China, en el 
sentido de tejer alianzas de larga duración, como la Ruta de 
la Seda, que beneficien tanto al país que realiza inversiones 
como a los anfitriones.

En segundo lugar, esta puede ser apenas la primera es-
caramuza de una batalla mayor, cuando se consiga la prime-

ra vacuna contra el coronavirus. Como apuntó el investiga-
dor Andrew Hill, de la Universidad de Liverpool: “Imagina 
que esto fuera una vacuna. Eso sería una tormenta de fuego. 
Pero tal vez esto es una muestra de lo que vendrá”.

Al parecer, tanto las escaramuzas por las mascarillas y 
los respiradores al comienzo de la pandemia, como la ac-
tual disputa por el remdesivir, es algo así como un “ensayo 
general” de un enfrentamiento en ciernes a gran escala. La 
guerra comercial contra China y las tasas a las importacio-
nes de productos de sus aliados que viene promoviendo 
Trump, van en la misma dirección: América primero es una 
declaración del guerra al resto del mundo.

La tercera es el agudo contraste entre esta política y la 
de Pekín, que donó millones de mascarillas a los más di-
versos países del mundo en todos los continentes. Se dirá, 
con razón, que son donaciones interesadas para mejorar su 
posición comercial y diplomática, lo cual resulta evidente. 
Aún así, el contraste con la política de Washington no pue-
de ser mayor.

Finalmente, la cuestión de fondo es que China ha conte-
nido la pandemia, mientras EEUU lucha con un rebrote in-
esperado y letal que retrasa aún más la ansiada reapertura de 
la economía. La crisis global generada por la pandemia en-
cuentra al Dragón en plena expansión, pese a los tropiezos 
inevitables, mientras el Águila sigue su lenta decadencia, 
alienándose cada vez más aliados que resultan imprescindi-
bles en la batalla por la hegemonía global.

Profundo malestar en la comunidad mundial provocó la noticia que el Gobierno de 
Estados Unidos compra toda la producción de remdesivir de los próximos tres meses, 
un medicamento que se utiliza para tratar a enfermos de coronavirus.

David Ben Gurión, el creador del Estado Judío el 14 de mayo de 1948.

POLÍTICA GLOBAL
CÓMO ISRAEL REPATRIÓ A LOS 
JUDÍOS DE TODO EL MUNDO
Por: Sputnik Mundo

Hace justo 70 años, el 5 de julio del 1950, el 
Parlamento israelí (Knéset) aprobó la Ley 
del Retorno, que garantiza el derecho de to-
dos los judíos a regresar a Israel y solicitar la 

ciudadanía. Esta iniciativa legislativa, que se convirtió 
en una de las más importantes del país, no ha estado 
exenta de polémicas.

Inicialmente, el artículo 2 de esta ley prescribía que el 
visado de repatriado podía concederse a cualquier persona 
de origen judío que manifestara su deseo de asentarse en 
Israel. Las autoridades israelíes solo podían rechazar una 
solicitud si el individuo había sido acusado de cometer un 
crimen contra el pueblo de Israel o si presentaba una ame-
naza a la salud pública y la seguridad del Estado hebreo.

Tampoco podían regresar a Israel aquellas personas que 
tuvieran un historial criminal en el pasado. Esta disposición 
buscaba evitar a los delincuentes que veían el regreso a 
Israel como una manera de escapar de la justicia en otros 
países.

La aprobación de la Ley del Retorno condujo inmedia-
tamente a la aparición de ciertos problemas legales. En par-
ticular, se hizo necesario determinar algunos criterios que 
debía cumplir cada solicitante para ser repatriado a Israel. 

En 1958, el ministro del Interior de la época, Yisrael 
Bar-Yehuda, dio instrucciones para que “una persona que 
declare sinceramente que es un judío sea registrada como 
judío, sin exigir pruebas mayores”. Sin embargo, esto causó 
una fuerte polémica dentro del país, especialmente dentro 
de los sectores más religiosos, por lo que el primer ministro, 
Ben Gurión, decidió derogar esta modificación. 

Esta situación solo empeoró en 1962, con el caso del 
monje católico de origen judío Oswald Rufeisen y en 1968, 
con el comandante de la Armada israelí, Benjamin Shalit, 
casado con una mujer atea y escocesa, y quien exigió reco-
nocer a sus hijos como judíos. La historia de Rufeisen fue 
tan determinante que se convirtió en un símbolo de la lucha 
de los que no estaban de acuerdo con la definición oficial 
de persona judía.

Algunos expertos defendían que era necesario que los 
repatriados respetaran el Halajá: el cuerpo colectivo de 
reglas religiosas judías que reglamenta la vida religiosa y 
social de los adeptos al judaísmo. Otros sugerían que para 
reconocer a un individuo como judío bastaba con que este 
pasase a confesar la respectiva fe, sin importar si era un 
afroamericano o un aborigen.   

En 1970, la Ley del Retorno fue completada con la si-
guiente definición: un judío era aquel individuo que nacía 
de una madre judía o realizaba un giyur —conversión de un 
no judío al judaísmo —, y no pertenecía a otra religión. Al 
mismo tiempo, su cónyuge, hijos y nietos de otra confesión 
que arribaron al país hebreo junto con él podían contar con  
los mismos derechos y beneficios que otros repatriados, se-
gún la base de la Ley del Retorno.

“Guiado por esta ley, el Gobierno israelí abrió las puer-
tas a una repatriación ilimitada e inmediatamente enfrentó 

el problema de la repatriación y absorción masiva de inmi-
grantes”, recordó en una de sus obras literarias el escritor 
ruso Rafael Grugman. 

La primera ola estaba compuesta por refugiados proce-
dentes de Europa que habían sobrevivido al Holocausto y 
se habían asentado en Chipre. La segunda procedió de los 
países árabes y del norte de África. 

“Los judíos fueron forzados a abandonar sus hogares, 
les confiscaron sus propiedades, casas y tierras. Un gran 
número de nativos multilingüe de 70 países que no hablaba 
la lengua hebrea se movilizaron a Israel, entre ellos había 
muchas personas discapacitadas, ancianos y niños que ne-
cesitaban un cuidado especial”, escribió Grugman.

Como consecuencia, este flujo de migrante condujo a 
una profunda crisis económica en Israel. El 12 de marzo 
de 1951, el país hebreo envió una nota a Estados Unidos, 
la URSS, Reino Unido y Francia exigiendo que le pagasen 
una indemnización de 1.500 millones de dólares de los fon-
dos recibidos como parte de las reparaciones alemanas. La 
URSS decidió no responder a esta nota, mientras los países 

occidentales recomendaron que Israel recurriese directa-
mente a la Alemania Occidental. 

De acuerdo con lo señalado por Joseph Telushkin en su 
libro El Mundo Judío, “la Ley del Retorno es probablemen-
te el acta más popular de todas las que fueron introducidas 
por el Knéset. Incluso al día de hoy sigue siendo una fuente 
de confort psicológico para los judíos de todo el mundo, in-
cluso para los que no tienen la intención de volver a Israel.”

No obstante, una de las principales críticas a las que 
se somete esta ley es el hecho de que muchos de los que 
volvieron a Israel no se asocian con el pueblo judío. En 
cambio, lo hicieron solo con el fin de mejorar su situación 
socioeconómica al recibir los beneficios que otorga esta ley 
a los repatriados. Parte de estas personas considera a Israel 
como un punto intermedio para emigrar a EEUU o Canadá. 

De hecho, la profesora de derecho israelí Ruth Gavison 
opina que la repatriación debe permitirse solo a los que es-
tén interesados en el modo de vida judío. Por esta razón, ya 
se propuso una enmienda a la ley, que incluiría un criterio 
de interés por la vida judía.

BEN GURIÓN

En 1958, el ministro del Interior de la época, Yisrael Bar-Yehuda, dio instrucciones para 
que “una persona que declare sinceramente que es un judío sea registrada como judío, 
sin exigir pruebas mayores”. Sin embargo, esto causó una fuerte polémica dentro del 
país, especialmente dentro de los sectores más religiosos, por lo que el primer minis-
tro, Ben Gurión, decidió derogar esta modificación. 

NACER DE UNA MADRE JUDÍA

En 1970, la Ley del Retorno fue completada con la siguiente definición: un judío era 
aquel individuo que nacía de una madre judía o realizaba un giyur —conversión de un 
no judío al judaísmo —, y no pertenecía a otra religión. Al mismo tiempo, su cónyuge, 
hijos y nietos de otra confesión que arribaron al país hebreo junto con él podían contar 
con  los mismos derechos y beneficios que otros repatriados.

>CON DERECHO AL RETORNO
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  Atlas de Guadalajara fue por muchos años un comprador com-
pulsivo de “petardos” .nco.

FUTBOL

Primeramente debemos mencionar lo que significa 
el futbol representativo de cada país que supera 
por mucho la simpatía, el cariño o apasionamiento 
que se tiene a los equipos locales en cada entidad.

  La realidad supera la ficción, resulta verdaderamen-
te inverosímil lo que el ser humano puede hacer  en el 
gusto y sentir de su deporte favorito que el futbol supera 
sobremanera las preferencias de las mayorías y es capaz 
de realizar situaciones extraordinarias como fan seguidor 
del representativo nacional.

  El aficionado mexicano manifiesta sus emociones y 
pasiones de manera momentánea transformándose en ex-
tremo su conducta de manera positiva si el resultado es 
favorable, si es lo contrario los sentimientos son negativos 
dependiendo de la preparación intelectual de cada indi-
viduo donde las llamadas “porras” se vuelven violentas, 
desahogando sus frustraciones con el consumo de bebi-
das alcohólicas que de repente la “camorra” contra el rival 
ocurre.

  El acudir como aficionado a justas mundialistas obe-
dece al sentimiento profundo y la idolatría desmedida 
hacia los jugadores en un fanatismo que los hacen viajar 
fuera de nuestras fronteras sin importar el status que se 
posee pensando solamente como fan apasionado, vender 
propiedades personales como el automóvil, la motocicleta 
un solar etc. 

  Los aficionados se gastan una fortuna: pasajes de 
vuelo, hotel, comida y los boletos para los encuentros casi 
siempre revendidos en estadios carísimos comprando la 
localidad más barata.

  Es así como vemos en los mundiales miles de faná-
ticos mexicanos con la camiseta verde, guinda, negra o 
blanca con el escudo nacional del representativo tricolor 
con orgullo y presencia que todos llevan la mentalidad de 
que su equipo, por lo menos, avance a la siguiente ronda 
que de ahí jamás nunca pasamos y termina abruptamente 
el sueño de cada mundial del llamado quinto partido.

MÉXICO MEDALLA DE ORO
  Analizar lo acontecido por la Selección Mexicana de 

Futbol resulta una verdadera proeza y un logro inusitado 
siendo el más importante y significativo en la historia de-
portiva de este país en equipos de conjunto al realizarse en 
una justa mundialista olímpica, máxime al hacerlo fuera 
de nuestras fronteras lo que implica mayor merito.

  Ciertamente existen actividades más importantes y 
trascendentales que el deporte mismo pero debemos con-
siderar en su justa dimensión sin rasgarnos las vestiduras 
que estos héroes deportivos merecen un lugar preponde-
rante no solo en la afición que lo tienen sino en el Gobier-
no de la Republica con una placa alusiva al evento con 
los nombres de los jugadores y cuerpo técnico tal y como 
debería ser con el llamado “Campeonísimo” Chivas Raya-
das de Guadalajara, con ocho campeonatos anuales de liga 
en poco más de una década  que los hacen únicos entre 
los mejores del mundo, como ejemplo e incentivo para las 

MÉXICO EN LA OLIMPIADA 
DE LONDRES 2012

Esteban 
Trelles

Por | AQUELLA HISTÓRICA MEDALLA DE ORO

LA DE INVIERNO INICIARÍA EN NOVIEMBRE

generaciones venideras.
  El equipo mexicano referido nace de un proceso para 

juegos panamericanos en la ciudad de Guadalajara (en el 
año 2011) obteniendo el oro con un equipo planificado y 
conformado para la competición olímpica pero principal-
mente para la justa mundialista del 2014 en Brasil.

  La Selección Mexicana sub 23 reforzada por tres ju-
gadores mayores: el guardameta Jesús Corona, el defensa 

Carlos Salcido y el delantero Oribe Peralta junto al equi-
po de: Israel Jiménez, Hiram Mier, Diego Reyes, Darvin 
Chávez, Jorge “Chatón”  Enríquez, Héctor Herrera, Javier 
Aquino, Giovani dos Santos, Marco Fabián y Raúl Jiménez, 
en el grupo también Néstor Araujo, Miguel Ponce, Néstor 
Vidrio, Javier Cortes y el portero suplente José Antonio Ro-
dríguez que conformaron el plantel.

  México calificó en su grupo con los siguientes resul-
tados empate a 0 goles contra Corea del Sur, triunfó contra 
Gabón 2-0 y a Suiza ganándole 1-0 en la siguiente ronda, 
México venció a Senegal 4-2 en tiempos extras y en semi-
final goleó a Japón 3-1 para llegar a la final contra Brasil 
venciéndolo 2-1.

  La final contra Brasil encabezada por su astro Neymar 
y su sequito de futbolistas sobresalientes mundialistas con 
Thiago Silva, Marcelo Vieira, Alexander Rodrigues da Sil-
va “Pato”, Givanildo Vieira de Souza mejor conocido como 
“Hulk”, mundialistas consagrados junto con los demás ju-
gadores Gabriel Vasconcelos, Rafael da Silva, Rómulo Bor-
ges, Alex Sandro, Oscar dos Santos, Leandro Damião da 
Silva, Lucas Rodrigues y Paulo Henrique “Ganso”.

  Este encuentro fue extraordinario para el equipo mexi-
cano que anotó gol tempranero por conducto de Peralta 
pudiendo manejar el partido anímicamente, sabedores que 
tenían en frente al poderoso equipo de Brasil con su máxi-
mas estrellas del momento como Neymar y Marcelo, el 
primero jugando con el Barcelona, y el segundo con Real 
Madrid de España como los mejores equipos del mundo, 
debemos destacar la estrategia y el parado táctico del en-
trenador mexicano Luis Fernando Tena acompañado del 
hijo del inmortal “campeonísimo” Chava Reyes del mismo 
nombre que se desgañitaba acomodando a sus jugadores en 
el mejor momento del goleador Peralta anotador de los dos 
goles del triunfo el mediocampista más completo de los úl-
timos tiempos de quitar y poner balones Héctor Herrera con 
la contención del Chatón Enríquez, con un Marco Fabián 
inspirado, el mejor del encuentro a punto de lograr un gol 
extraordinario de chilena que estrelló en el larguero   y otros 
tiros de media distancia que desafortunadamente no se le 
dio el gol, los centrales con la juventud de Mier y la expe-
riencia de Salcido impasables arropados también por Diego 
Reyes y qué decir de Jesús Corona que bajó la cortina de 
su marco con una seguridad y reflejos portentosos, México 
ganaba el Oro Olímpico por primera vez en su historia  ante 
la mejor selección del mundo.

  Lamentablemente este proceso se vio interrumpido 
tras el despido de José Manuel “Chepo” de la Torre director 
técnico en jefe y la llegada fortuita de Miguel el “Piojo” 
Herrera en el mundial de Brasil 2014 haciendo un extraor-
dinario papel solamente con siete jugadores del proceso de 
cuatro años atrás.

  En hora buena al equipo mexicano su cuerpo técnico y 
porque no decirlo los federativos que pusieron su granito de 
arena para el mejor evento de la historia de este país.

Correo electrónico: etrememodelos@hotmail.com

México calificó en su grupo con los 
siguientes resultados empate a 0 goles 
contra Corea del Sur, triunfó contra 
Gabón 2-0 y a Suiza ganándole 1-0 en la 
siguiente ronda, México venció a Sen-
egal 4-2 en tiempos extras y en semifinal 
goleó a Japón 3-1 para llegar a la final 
contra Brasil venciéndolo 2-1.

Como ya se veía venir, aunque hasta el último 
momento se esperó un milagro y que se pudiese 
salvar la temporada 2020 de la Liga Mexicana 
de Béisbol (LMB), el máximo circuito beisbole-

ro profesional jugándose en primavera-verano, la realidad 
es que se presentaron no pocos imponderables que hicie-
ron imposible seguir con los planes de tener una campaña 
aunque fuese acotada y finalmente se optó por cancelar 
en definitiva la temporada 2020. El panorama no es muy 
diferente para la Liga Mexicana del Pacífico (LMP), el 
máximo circuito beisbolero profesional jugándose en oto-
ño-invierno, que si bien cuenta quizá con un poco más de 
tiempo puesto que su circuito en el papel debiese arrancar 
en octubre, aunque es un hecho que se postergará por lo 
menos a noviembre, los hombres de pantalón largo que 
toman las decisiones deben estar observando las señales 
de alerta que se han encendido a fin de evitar se tenga que 
llegar al extremo de verse también obligados a cancelar la 
temporada 2020-2021, que significaría un duro golpe para 
la gran afición mexicana al rey de los deportes.

No hay muchos culpables que buscar, todos sabemos 
que la pandemia por el SARS-CoV-2 que ha dejado muer-
te, enfermos, desempleo y economías destrozadas en al-
rededor de 200 países, no tuvo mayor reparo en provocar 
daños también en el deporte espectáculo.

La LMB, al igual que la mayoría de las ligas en los 
diferentes países, se vio obligada primero a reprogramar 
el inicio de la campaña 2020, pero al carecer de los sopor-
tes económicos de los que que sí gozan en otras latitudes 
en donde los clubes pueden prescindir de los ingresos por 
taquilla y jugar sin público en sus tribunas, en el circui-
to estival mexicano, solamente acaso dos clubes; Diablos 
Rojos del México y Sultanes de Monterrey, podrían haber 
solventado esa situación, no así el resto de los conjuntos 
que requieren de dicho recurso y el de los consumos y ven-
ta de productos y servicios durante los juegos para sobre-
vivir puesto que les representa alrededor del 70 por ciento 
de sus ingresos, razón por la cual tras una serie de reunio-
nes y análisis entre autoridades de salud, de Minor League 
Baseball (MiLB) y los dueños de los equipos del circuito, 
se llegó a la determinación de cancelar en definitiva, toda 
vez que no cedió el problema sanitario.

“Nos debemos al beisbol y tenemos el firme objetivo 
de poner en marcha las actividades de nuestro deporte, no 
obstante, a la fecha no se estima que existan las condicio-
nes que garanticen la integridad de nuestros aficionados, 
jugadores, miembros de los cuerpos técnicos, umpires y 
la plantilla de colaboradores”, explicó la LMB en un co-
municado.

Después de dar a conocer tan lamentable noticia en el 
marco del 95 aniversario de la LMB, los propietarios de 
los clubes tendrán que empezar a trabajar los protocolos 
para la próxima temporada y con una reingeniería que les 
permita generar mejores condiciones al deporte Rey y a la 
noble afición, tal como lo han prometido y seguramente 
vendrán cosas muy buenas en el futuro cercano. 

Ahora bien, la cancelación del béisbol veraniego mexi-
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LA DEL PACÍFICO  NO ESTÁ SEGURA;
NO SE PUDO SALVAR LIGA DE VERANO

Fue cancelada como efecto del Covid19 la temporada 2020 de 
la Liga Mexicana de Beisbol, que corresponde al verano.
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cano debe provocar urgente atención a los jerarcas de la 
LMP, pues las proyecciones no son muy alentadoras en el 
tema sanitario y es posible que la pandemia no ceda aún 
para octubre o noviembre, cuando se esperaría el arranque 
de la temporada 2020 de la liga de otoño-invierno.

Y es que, si en Ligas Mayores no hay una garantía ab-
soluta en cuanto a que iniciará la temporada en alguna fe-
cha posible entre el 23 o 24 de julio, justo porque se depen-
de del comportamiento de la pandemia, con mayor razón 
debe advertirse el severo riesgo en relación a problemas 
para el inicio de la Liga Mexicana del Pacífico que se había 
elucubrado podría iniciar en octubre como tradicionalmen-
te ocurre, pensando en que la pandemia estaría controlada 
para julio, pero la realidad es que no es así y no estamos 
siquiera cerca de ‘aplanar la curva’ como dicen los expertos 
epidemiólogos. 

Así que podemos dar por descartado un arranque en 
octubre y empezar a pensar en noviembre, quizá con un 
aforo reducido, aunque como ya se dijo, al igual que prác-
ticamente todas las ligas beisboleras del mundo, se estaría 

sujeto al tema de salud y dado que es de todos conocido que 
la LMP, al igual que la liga estival no podría sobrevivir sin 
público o escasa presencia de aficionados en los parques de 
pelota, (salvo quizá algunos clubes como Charros, Toma-
teros y Sultanes), hasta en tanto no haya avance sólido en 
el control de la pandemia el riesgo está latente de aplaza-
miento e incluso cancelación de la campaña 2020-2021 de 
la Liga Mexicana del Pacífico. 

Sabemos que el pasado martes 30 de junio los hombres 
de pantalón largo de la liga invernal celebraron asamblea, 
aunque no trascendió se hubiese llegado a algún acuerdo 
en torno al calendario ordinario para la campaña 2020. No 
obstante, ha trascendido se volverán a reunir en los próxi-
mos días y de este nuevo encuentro se espera comiencen a 
delinear ahora sí tanto el calendario que seguramente con-
templará varios jornadas dobles, así como los protocolos 
adecuados y estrictos para convencer a las autoridades de 
salud en la entidad de de que se puede iniciar la campaña 
con la presencia de aficionados en la tribuna aunque sea un 
aforo reducido. 

El tema es que la cancelación de la campaña 2020 del 
béisbol veraniego mexicano debe provocar urgente aten-
ción a los jerarcas de la LMP, ya que no se debe soslayar 
el hecho de que las proyecciones de especialistas epide-
miólogos no son muy alentadoras en el tema sanitario y es 
posible que la epidemia continúe causando estragos hasta 
fin de año.

Y toda vez que evitar la mayor cantidad de contagios 
es una parte fundamental del trabajo que realiza la Mesa de 
Salud del Gobierno del Estado, la LMP debe estar prepara-
da para cualquier determinación, sabedora de que la posibi-
lidad de jugar sin público estaría prácticamente descartada.

Otra tarea en la que deben comenzar a trabajar desde 
ahorita los dueños de los equipos y quienes manejan la liga, 
es en tratar de amarrar a jugadores que están en rosters de 
ligas mayores tanto en la Major League Baseball (MLB) 
como en los circuitos de oriente (Japón, Corea y Taiwán), 
de forma tal que se pueda traer a peloteros que resulten 
atractivos para la fanaticada aún sea para que los cotejos 
sean vistos en transmisiones por televisión. 

Esperemos pues que mejore el comportamiento de la 
pandemia que finalmente será la que marcará la pauta a se-
guir en cuanto a si es posible jugar en estadios con presen-
cia del público para que aún sea con poco aforo podamos 
tener béisbol en los parques de pelota, o si se tendrá que 
seguir el mismo camino de la liga veraniega y cancelar, lo 
que evidentemente es lo menos deseable pero una posibili-
dad que amenaza seriamente el juego en la liga de invierno.  

Por otra parte, hay voces que hablan de que Pericos de 
Puebla, de la LMB, planea realizar un circuito de invierno 
con otros tres clubes de la liga que arrancaría el 10 de octu-
bre en el estadio “Hermanos Serdán”, con los jugadores que 
no tengan cabida en la LMP. Habrá que esperar a conocer 
más información, pero por ahora, es una posibilidad que al 
parecer está tomando forma en la Angelópolis.
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El tema es que la cancelación de la cam-
paña 2020 del béisbol veraniego mexi-
cano debe provocar urgente atención a 
los jerarcas de la LMP, ya que no se debe 
soslayar el hecho de que las proyecciones 
de especialistas epidemiólogos no son 
muy alentadoras en el tema sanitario y es 
posible que la epidemia continúe causan-
do estragos hasta fin de año.

La Selección Mexicana sub 23 reforzada por tres jugadores ma-
yores: el guardameta Jesús Corona, el defensa Carlos Salcido 
y el delantero Oribe Peralta junto al equipo de: Israel Jiménez, 
Hiram Mier, Diego Reyes, Darvin Chávez, Jorge “Chatón”  Enrí-
quez, Héctor Herrera, Javier Aquino, Giovani dos Santos, Marco 
Fabián y Raúl Jiménez, en el grupo también Néstor Araujo, Mi-
guel Ponce, Néstor Vidrio, Javier Cortes y el portero suplente 
José Antonio Rodríguez que conformaron el plantel.
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